
Аршином 
общим 
биомерить
Госбанки заставят 
перевести данные 
клиентов в ЕБС

Биометрию клиентов, собранную 
банками для своих целей, плани‑
руется директивно импортиро‑
вать в Единую биометрическую 
систему (ЕБС), которая имеет 
статус ГИС. По данным „Ъ“, в мае 
власти уже направили директи‑
ву по этому вопросу в несколько 
крупных госбанков. Для крупней‑
шего в сегменте Сбербанка гото‑
вится отдельное поручение о по‑
рядке импорта биометрии в ЕБС. 
С частными банками власти тоже 
намерены вести подобную рабо‑
ту, но не в столь принудительном 
формате. При этом во всех слу‑
чаях остается открытым вопрос, 
как получать согласие на пере‑
нос данных от сдавших их исход‑
но граждан.

Государство начало предприни-
мать реальные шаги по консолида-
ции биометрии граждан, собранной 
банками в рамках их собственных 
проектов, в ЕБС. Как стало известно 
„Ъ“, в мае правительство направило 
в четыре госбанка директиву, по ко-
торой в течение десяти дней необхо-
димо инициировать заседание сове-
та директоров по вопросу о передаче 
биометрических данных кредитной 
организации и ее дочерних обществ 
в полном объеме в ЕБС. Представи-
тели интересов РФ в советах обяза-
ны проголосовать за передачу био-
метрии в ЕБС.

По данным „Ъ“, документ полу-
чили ВТБ, Промсвязьбанк (ПСБ), 
Россельхозбанк (РСХБ) и крымский 
РНКБ. В последнем, впрочем, „Ъ“ 
заверили, что он «не осуществляет 
сбор биометрических данных кли-
ентов для собственных нужд, лишь 
является посредником при реги-
страции клиентов—физических лиц 
в ЕБС». В ВТБ говорят, что «технологи-
чески банк полностью готов обеспе-
чить исполнение требований зако-
нодательства и регулятора в данной 
сфере». РСХБ должен был вынести 
вопрос на совет директоров 30 мая, 
о чем было официальное раскрытие 
информации. В банке пояснили, что 
«РСХБ подготовил необходимую вну-
треннюю инфраструктуру и готов пе-
редать государству несколько сотен 
тысяч образцов». Там уточнили, что 
ожидают «уточненного порядка пе-
редачи данных от банков государст-
ву». В ПСБ „Ъ“ не ответили.

Источники „Ъ“ на рынке подчер-
кивают, что вопрос о том, как имен-
но будет организована передача, 
остается открытым. Во-первых, дан-
ные из собственных биометриче-
ских баз банков не соответствуют 
строгим требованиям ЕБС. Во-вто-
рых, непонятно, как соблюсти пра-
ва граждан. Собеседник „Ъ“ в круп-
ном банке считает директиву «почти 
невыполнимой»: «Не решен вопрос 
с согласием гражданина на переда-
чу его биометрии из банка в ЕБС, 
технически биометрические дан-
ные и модальности несовместимы. 
В ЕБС голосовая биометрия текстоза-
висимая, а банковских системах — 
текстонезависимая».
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Руки в бочки
Европа медлит с запретом импорта российской нефти

ЕС так и не решился ввести эмбарго 
на импорт нефти из России, которое об‑
суждается уже больше месяца. Ключе‑
вым препятствием остается позиция 
Венгрии, которая полностью зависит 
от российской нефти и не соглашается 
одобрить эмбарго, если ей не будут даны 
абсолютные гарантии сохранения поста‑
вок. Кроме того, даже Еврокомиссию те‑
перь смущает тот факт, что в случае эм‑
барго нефтяные доходы бюдже та РФ, 
вероятно, только вырастут из‑за увели‑
чения мировой цены.

Лидеры ЕС на внеочередном саммите 
вновь не смогли прийти к компромиссу от-
носительно введения эмбарго на россий-
скую нефть. Эта мера обсуждается как ми-
нимум с конца апреля и должна была войти 
в шестой пакет санкций ЕС за военные дей-
ствия России на Украине. Согласно послед-
нему варианту эмбарго, подготовленно-
му Еврокомиссией, оно должно затронуть 
только морские поставки, причем с пере-
ходным периодом в шесть месяцев для 
нефти и восемь месяцев для нефтепродук-
тов. Поставки нефти из РФ по трубопрово-
ду «Дружба» на данном этапе предлагалось 
не запрещать, что должно было убедить 
Чехию, Словакию и Венгрию согласиться 
на введение эмбарго.

Но Будапешт эта уступка не устроила. 
Как сказал премьер Венгрии Виктор Орбан 
30 мая, стране нужны «гарантии» поставок 
нефти из других источников в случае воз-
можных «проблем с нефтепроводом» «Друж-
ба», который проходит через территорию 
Украины, где идут боевые действия. При 
этом канцлер Германии Олаф Шольц, ком-
ментируя эмбарго, выразил уверенность, 
что «рано или поздно это произойдет» (ци-
тата по Reuters).

Логика введения эмбарго первоначаль-
но состояла в том, чтобы снизить доходы 
бюджета РФ от экспорта нефти и нефтепро-
дуктов, которые страна может направлять 
на финансирование спецоперации на Ук-
раине. Впрочем, на фоне обсуждения эм-
барго цены на нефть Brent выросли до $120 
за баррель, и глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен заявила 23 мая, что немед-
ленное эмбарго со стороны ЕС только уве-
личит доходы России.

Сейчас ЕС и так сокращает закупки россий-
ской нефти в результате добровольных реше-

ний отдельных компаний и санкций, введен-
ных против «Роснефти» и «Газпром нефти». ЕС 
уже снизил импорт нефти из российских 
портов за первые две декады мая более чем 
на 10% относительно апреля, до 250 тыс. тонн 
в сутки (около 1,8 млн баррелей в сутки, б/с), 
отмечает источник „Ъ“ в отрасли. В условиях 
санкций против РФ закупки нефти из страны 
наращивают азиатские нефтепереработчики. 
Так, с момента начала военных действий 24 
февраля по 30 мая, по данным Refinitiv Eikon, 
поставки Urals в Индию выросли в десять раз 
в годовом выражении, до 34 млн баррелей 
(около 4,7 млн тонн), в июне могут составить 
28 млн баррелей (0,9 млн б/с, или почти 20% 
всего экспорта).

Эмбарго, если все-таки будет введено, не-
гативно отразится на НПЗ российских неф-
текомпаний в Европе и особенно ударит 
по ЛУКОЙЛу. Благодаря тому, что четыре 
завода компании в Италии, Румынии, Бол-
гарии и Нидерландах полностью перешли 
на переработку Urals, ЛУКОЙЛ единствен-
ная из крупных нефтекомпаний РФ не сни-
зила добычу после начала спецоперации 
на Украине.

Шансы введения эмбарго с предоставле-
нием исключения для трубопроводных по-
ставок достаточно высоки, так как это сни-
мает опасения Венгрии, считает Мария 
Белова из Vygon Consulting. По итогам 2021 
года Россия экспортировала в ЕС 2,1 млн 
б/с нефти и 1,5 млн б/с нефтепродуктов, 
из них порядка 700 тыс. б/с было поставле-
но по «Дружбе», указывает Иван Тимонин 
из Vygon Consulting. Под потенциальным 
риском в предлагаемых условиях эмбар-
го находится около 80% российских поста-
вок в данном направлении, и для сохране-
ния объемов экспорта на уровне 2021 года 
на восток необходимо будет перенаправить 
почти 3 млн б/с нефти и нефтепродуктов.

По мнению Ивана Тимонина, это возмож-
но: «До 2026 года мировое потребление жид-
ких углеводородов вырастет относительно 
уровня 2021 года на 7,6 млн б/с, из которых 
1,3 млн б/с обеспечит Китай, 0,7 — Индия, 
1,7 — иные развивающиеся азиатские стра-
ны». Кроме того, полагает он, прочие по-
ставщики будут вынуждены перенапра-
вить свои потоки в Европу для замещения 
российских поставок, что в свою очередь ос-
вободит нишу в Азии.

Дмитрий Козлов
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Дания и Голландия пополнят перечень стран, которые перестанут получать российский газ 
из‑за отказа платить за него в рублях. Поставки по контрактам с датской энергокомпанией Or‑
sted и голландским газовым трейдером GasTerra могут остановиться с 31 мая. Таким образом, 
внедрение новой схемы оплаты привело к отказу от российского газа пяти стран ЕС, что сокра‑
тило контрактный портфель «Газпрома» примерно на 26,5 млрд кубометров в год, или на 13%. 

Дания и Голландия могут стать следующими странами, в которые «Газпром» прекратит поставки природного 
газа. Датская энергокомпания Orsted заявила, что отказывается идти на уступки и продолжит платить за рос-

сийский газ в евро, последний срок оплаты — 31 мая. «Поэтому есть риск, что „Газпром экспорт“ прекратит 
поставки газа Orsted. По мнению Orsted, это будет нарушением контракта»,— заявили в компании. 

«Газпром» уже остановил поставки газа в Финляндию, Польшу и Болгарию, которые не согласились перей-
ти на оплату поставок российского газа по новой схеме: покупатели должны вносить евро или доллары на счет 
в Газпромбанке, где банк конвертирует их рубли и переводит платежи на счет «Газпрома». 

Долгосрочный контракт на поставку Orsted до 2 млрд кубометров газа из РФ (до 83% от общего 
импорта газа в Данию в 2021 году) по «Северному потоку» действует до 2030 года. с9

Российский флот 
загрузили бумагами
Минтранс хочет записать  
морской импорт и экспорт  
на отечественные суда

Минтранс предлагает закрепить за отече‑
ственными судами перевозку российских 
экспортных и импортных грузов, сделав 
исключение лишь для случаев, когда нуж‑
ного типа флота у судовладельцев нет или 
он не может вывезти нужные объемы гру‑
за в срок. Но и тогда потребуется разовое 
разрешение Росморречфлота. Эти огра‑
ничения министерство планирует рас‑
пространить до конца 2023 года на нефть 
и нефтепродукты, хотя сами правила по‑
лучения разрешения ограничений по ти‑
пам груза не содержат. Участники рынка 
отмечают «серьезные пробелы» в доку‑
менте. По их мнению, в результате за‑
рубежные компании будут покупать груз 
прямо на производстве и вывозить его как 
свой, фрахтуя зарубежные суда.

Минтранс конкретизировал способ, кото-
рым могут быть даны преференции отечест-
венному флоту при обслуживании морских 
грузопотоков в Россию и из нее (см. „Ъ“ от 11 
апреля). Как стало известно „Ъ“, 18 мая ми-
нистерство разослало на согласование в про-
фильные ведомства правила выдачи разре-
шений на перевозки грузов как российских 
отправителей, так и получателей в морских 
портах РФ «судами, судовладельцами или бе-
нефициарными владельцами которых не яв-
ляются российские юридические лица».

В документе говорится, что экспортные 
и импортные отправки через морские пор-
ты РФ должны выполняться с использовани-
ем судов российских юрлиц. Исключения 
возможны, если требуется отсутствующий 
в России специализированный флот или пе-
ревозки нужно осуществить в сроки и в объ-
емах, которые не могут быть обеспечены оте-
чественными судами.

В этих случаях требуется специальное разре-
шение Росморречфлота (в одном из вариантов 
документа, которые видел „Ъ“,— по согласо-
ванию с ФСБ), которое получается на основа-
нии целого массива документов и действует 
только на время перевозки. Согласно предло-
женному порядку, Росморречфлот должен на-
править в Российскую палату судоходства заяв-
ление на перевозку. Если за три дня от палаты 
или судовладельцев с бенефициарами—рос-
сийскими юрлицами не поступит информа-
ция о возможности осуществления перевоз-
ки «российскими» судами, считается, что такая 
возможность отсутствует.

Что происходит в случае, если бенефи-
циарным владельцем судна выступает рос-
сийское физлицо, а не юрлицо, в докумен-
те не сказано. Решение обязуются принять 
за пять дней.
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Директоров допустят 
к банкротству
Права лиц, контролирующих должников, 
будут расширены 

Лица, контролирующие должника, 
 смогут участвовать в банкротном деле — 
в том, что касается их  ответственности 
и размера конкурсной массы. Также они 
получат право оспаривать судебные 
акты по этим вопросам. Такие поправки, 
закрепляющие в законе ранее сформу‑
лированные позиции Конституционного 
и Верховного судов, внесены в Госдуму 
правительством. По мнению юристов, 
они помогут добросовестным контроли‑
рующим лицам, например, экс‑дирек‑
торам компаний‑должников, защищать 
свои права — сейчас они де‑факто лише‑
ны возможности влиять на размер своей 
ответственности. 

Правительство внесло в Госдуму проект 
изменений в закон «О несостоятельности», 
предусматривающий расширение прав 
контролирующих должника лиц (КДЛ) — 
они смогут, хоть и не в полной мере, участ-
вовать в делах о банкротстве. Под КДЛ по-
нимаются физлица и компании, которые 
не более чем за три года, предшествую-
щих возникновению признаков банкрот-
ства (и после — до принятия заявления 
о банкротстве), могли давать обязательные 
указания или определять действия долж-
ника, например, по совершению сделок 
и по их условиям. Это, как правило, руково-
дители, включая бывших, или владельцы 
компаний-должников.

Согласно законопроекту, чтобы «вклю-
читься» в дело, КДЛ сможет подавать мотиви-
рованное ходатайство, на основании кото-
рого суд привлечет его к процессу. При этом 
отдельно оговаривается, что сама по себе по-
дача такого ходатайства не является призна-
нием вины лица в банкротстве должника 
и не может служить основанием для привле-
чения его к ответственности. Участие будет 
ограничено рассмотрением вопросов, реше-
ние которых может повлиять на привлече-
ние лица к ответственности и на ее размер — 
соответствующие судебные акты КДЛ смогут 
обжаловать. В первую очередь это касается 
включения требований кредиторов в реестр 
и оспаривания сделок должника. Однако, 
уточняется в проекте, если ранее такое лицо 
уже участвовало в деле о банкротстве, напри-
мер, в качестве руководителя или участника 
должника, либо имело такую возможность, 
то восстановить таким образом пропущен-
ный срок обжалования судебных актов, при-
нятых до подачи заявления, не получится. 

Отметим, КДЛ в целом заинтересова-
ны в пополнении конкурсной массы, по-
скольку размер их ответственности зави-
сит от объема непогашенных долгов перед 
кредиторами — соответственно, чем боль-
ше конкурсная масса, тем меньшие выпла-
ты грозят им в рамках «субсидиарки». 

экономическая политика — с2

Страны ЕС не смогли договориться об условиях отказа от закупок  
российской нефти  ФОТО АЛЕКСАНДРА САВЕРКИНА / ТАСС
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,7

процента — такова первая оценка годовой инфляции в Германии в мае 2022 года, если рассчиты-
вать ее по стандартам ЕС (в апреле — 7,8%). Показатель стал рекордным за все время расчетов. При этом 
при оценке по национальному стандарту (учитывает расходы собственников на содержание жилья) майский 
показатель составил 7,9% — также рекорд с нефтяного кризиса зимы 1973–1974 годов. Главными драйве-
рами инфляции остаются цены на энергоносители (рост ускорился до 38,3% год к году после 35,3% в апре-
ле) и продовольствие (рост на 11,1% после 8,6% в апреле). Высокая инфляция уже отразилась в снижении 
реальных доходов населения на 1,8% в первом квартале 2022 года при номинальном их росте на 4%.

РЫНОК ТРУДА

Рабочие руки протянут 
из-за рубежа

Без привлечения мигрантов числен-
ность рабочей силы в РФ к 2035 году 
сократится на 3,9 млн человек. К та-
ким выводам на основе демографи-
ческого прогноза Института демогра-
фии Высшей школы экономики при-
шли их коллеги из Центра междисци-
плинарных исследований человече-
ского потенциала. Напомним, что по-
казатель численности рабочей силы 
в стране отражает изменения коли-
чества молодежи, пенсионеров и ми-
грантов, а также уровень участия на-
селения в трудовой деятельности. 

Так, по оценкам Института де-
мографии, согласно среднему ва-
рианту прогноза, выполненно-
му в 2021 году, численность насе-
ления РФ в возрасте от 20 до 59 
лет с 2022 по 2030 год уменьшит-
ся примерно на 2,6 млн человек. 
При этом численность молодых ра-
ботоспособных граждан от 20 до 39 
лет уменьшится на 6,6 млн, а стар-

ших (от 40 до 59 лет) — увеличится 
на 4 млн. В результате численность 
рабочей силы в стране с 2019 
по 2030 год сократится с 74,7 млн 
человек до 70,8 млн (без учета воз-
можного миграционного прироста).

Если среднегодовой миграцион-
ный прирост для всего прогнозного 
периода составит примерно 250 тыс. 
человек в год, то по среднему вари-
анту прогноза к 2035 году показа-
тель рабочей силы сократится толь-
ко на 1,5 млн человек, до 73,2 млн. 
В этом сценарии с наибольшим со-
кращением работников столкнут-
ся Приволжский федеральный округ 
(ФО), где их численность упадет 
с 14,6 млн человек до 13,4 млн, Цен-
тральный (минус 300 тыс. человек) 
и Дальневосточный (минус 100 тыс.). 
Напротив, в Северо-Кавказском ФО 
численность рабочей силы к 2035 
году вырастет на 500 тыс. человек, 
с 4,6 млн до 5,1 млн. 

Наряду с сокращением общей 
численности рабочей силы, по про-
гнозу экспертов, также изменится 
и ее возрастной состав. Так, к 2030 
году доля возрастов старше 40 лет 
в составе работоспособного населе-
ния в рамках среднего сценария де-
мографического прогноза вырастет 
до 62,6% (с 52% в 2019 году), а без 
учета миграционного притока — 
до 63,2%. Процесс старения рабочей 
силы за следующие восемь лет охва-
тит все регионы страны, с наиболь-
шим сокращением численности мо-
лодежи столкнутся Северно-Запад-
ный и Центральный ФО, где доля по-
жилых работников вырастет с 52,6% 
до 65,8% и с 54,8% до 67,8%, с наи-
меньшим — Дальневосточный округ, 
но и там этот показатель увеличится 
на 9,1 процентного пункта.

Анастасия Мануйлова

ЧИСЛЕННОСТЬ ТРУДОСПОСОБНОГО 
НАСЕЛЕНИЯ В РФ (ПО ОКРУГАМ,
МЛН ЧЕЛ.)
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В условиях санкций власти 
не оставляют попыток повысить 
привлекательность «русских оф-
шоров» — теперь к процессу под-
ключились и парламентарии. Вне-
сенный ими вчера в Госдуму зако-
нопроект распространяет режим 
специального административ-
ного района (САР) на центр «Си-
риус» — федеральную террито-
рию, расположенную на террито-
рии Сочи. Авторы проекта надеют-
ся, что льготный режим позволит 
привлечь на юг страны высокотех-
нологичные компании. По мне-
нию юристов, потенциально тре-
тий САР может составить конку-
ренцию двум действующим «рус-
ским офшорам» — за счет инфра-
структуры и привлекательной ин-
вестсреды. Впрочем, каким бу-
дет интерес к САР на практике, 
в большей степени будет зависеть 
от пока немногочисленных льгот 
и послаблений для их резидентов. 

Группа депутатов во главе с пер-
вым вице-спикером Госдумы Алек-
сандром Жуковым внесла на рассмо-
трение нижней палаты проект, уве-
личивающий число специальных ад-
министративных районов — так на-
зываемых русских офшоров. Сейчас 
этот спецрежим действует на остро-
вах Русский во Владивостоке и Ок-
тябрьский в Калининграде. Эти тер-
ритории создавались для возвраще-
ния капиталов в российскую юрис-
дикцию и защиты от санкций. Теперь 
к ним может добавиться инновацион-
ный научно-технологический центр 
«Сириус». Это первая в РФ федераль-

ная территория, в момент создания 
в 2015 году центр «Сириус» относил-
ся к Адлерскому району города Сочи. 

Расширение числа САР можно 
считать ответом на новую волну санк-
ций — перевод иностранных акти-
вов в РФ вновь стал востребованным 
у компаний. Напомним, в марте пра-
вительство смягчило требования к со-
ставу контролирующих лиц органи-
заций и допустило в САР личные фон-
ды, созданные как россиянами, так 
и иностранцами. На днях Белый дом 

инициировал новый пакет поправок 
для расширения доступа к спецад-
минрайонам для новых иностранных 
компаний — такие юрлица в послед-
ние месяцы активно создавались рос-
сийскими резидентами для вывода 
валютных активов (см. „Ъ“ от 30 мая).

В пояснительной записке к проекту 
его авторы выражают надежду, что по-
явление нового САР «позволит адми-
нистрации федеральной территории 
„Сириус“ привлечь к участию в фор-
мировании ее научно-технологиче-

ской инфраструктуры компании, осу-
ществляющие деятельность в высоко-
технологичных и наукоемких отрас-
лях экономики». Первый заместитель 
главы Минэкономики Илья Торосов 
пояснил „Ъ“, что привязка компаний 
к месту регистрации некритична — 
территорией САР деятельность их ре-
зидентов не ограничивается: «САР — 
это инструмент привлечений инве-
стиций через переезд (редомициля-
цию) иностранных компаний, в том 
числе с российскими корнями». 

Опрошенные „Ъ“ эксперты от-
мечают, что спрос на перенос акти-
вов вырос из-за санкций, дополни-
тельным же стимулом для переезда 
в САР могут стать новые льготы. Пока 
же, по словам источника „Ъ“ на рын-
ке, особой привлекательности у САР 
для инвесторов нет. «Добавляют бо-
лее привлекательную по части место-
нахождения территорию»,— отмеча-
ет он. Партнер КПМГ Анна Воронкова 
считает, что сочинский САР потенци-
ально может составить конкуренцию 
калининградскому, в котором заре-
гистрировано большинство резиден-
тов. «Среди преимуществ Сочи — хо-
рошая транспортная доступность, 
доступ к дополнительным офисным 
площадям и местным кадрам. Одна-
ко я полагаю, что смягчение требова-
ний к уровню присутствия в САР для 
доступа к дополнительным налого-
вым льготам привлечет гораздо боль-
ше компаний, чем расширение гео-
графии»,— отмечает эксперт.

Партнер компании «Кульков, Ко-
лотилов и партнеры» Олег Колотилов 
расширение числа спецадминрай-
онов поддерживает — с учетом уве-
личения спроса на редомициляцию. 
«Острова Русский и Октябрьский до-
статочно специфические локации 
из-за географической обособленно-
сти, а остров Русский — еще и с уче-
том разницы часовых поясов с евро-
пейской частью России. В Дубае, на-
пример, который сильно меньше Рос-
сии по площади, количество таких 
районов составляет несколько десят-
ков»,— указывает он.

Диана Галиева

САРы потянулись к югу 
Новым спецадминрайоном может стать сочинский «Сириус» 

Сейчас КДЛ могут участвовать лишь в обосо-
бленных спорах о привлечении их к субсидиар-
ной ответственности, что уже становилось пред-
метом разбирательств. По сути, законопроект 
подготовлен во исполнение решения Консти-
туционного суда (КС), который пришел к выво-
ду, что действующие нормы неконституционны 
в части, не позволяющей лицу, привлеченному 
к «субсидиарке», обжаловать судебный акт, при-
нятый без его участия,— например, о призна-
нии обоснованным требований кредиторов 
и включении их в реестр требований за пери-
од, когда это лицо являлось контролирующим 
по отношению к должнику (см. „Ъ“ от 17 ноя-
бря 2021 года). Схожее мнение высказал и Вер-

ховный суд (ВС), который фактически дал КДЛ 
право вне рамок спора о привлечении их к «суб-
сидиарке» оспаривать действия конкурсного 
управляющего, например, в случае если он до-
пускает необоснованные траты или не взыски-
вает долги (см. „Ъ“ от 7 октября 2021 года). 

Юристы отмечают, что поправки долж-
ны помочь добросовестным КДЛ защищать 
свои права и интересы в делах о банкротстве. 
По словам советника Orchards Вадима Бород-
кина, поправки направлены на устранение 
ошибки законодателя, которая была допуще-
на при установлении нового регулирования 
привлечения к субсидиарной ответственно-
сти в 2017 году — тогда была отменена нор-
ма, по которой за лицами, привлекаемыми 
к «субсидиарке» или ответственности в виде 

возмещения причиненных должнику убыт-
ков, был закреплен статус лиц, участвующих 
в деле о банкротстве. «В результате КДЛ фак-
тически были поражены в возможности вли-
яния на определение размера своей потенци-
альной ответственности и на формирование 
объема конкурсной массы»,— поясняет он. 

«В целом законопроект фиксирует судеб-
ную практику ВС и КС»,— добавляет председа-
тель Банкротного клуба Олег Зайцев. Он отме-
чает появление возможности КДЛ подать хода-
тайство о вступлении в дело о банкротстве еще 
до заявления о привлечении его к ответствен-
ности, а также учет того, участвовало ли КДЛ 
в деле о банкротстве в другом качестве — как 
директор или представитель участников долж-
ника. Олег Зайцев уточняет, что риск утратить 

право на возражения «должен наступать толь-
ко для тех, кто сохранял контроль над должни-
ком в ходе процедуры банкротства». Это мо-
гут быть действующие директор, мажоритар-
ный акционер и бенефициар. Те же, кто утра-
тил контроль до процедуры банкротства (на-
пример, экс-директор), такой риск, по его мне-
нию, нести не должны. Вадим Бородкин счита-
ет неудачной формулировку о праве КДЛ уча-
ствовать только в тех спорах, решение которых 
может повлиять на привлечение его к ответ-
ственности и на ее размер: «Она недостаточно 
определенная, это приведет к необходимости 
КДЛ в каждом случае обосновывать свою заин-
тересованность в конкретном споре и, как след-
ствие, к противоречивой судебной практике». 

Евгения Крючкова, Анна Занина

Директоров допустят к банкротству

В аппарате вице-премьера Виктории 
Абрамченко разработали законопроект 
о переносе ответственности за утилизацию 
упаковки с производителей товаров на тех, 
кто выпускает тару. Возрождение идеи, 
от реализации которой отказались при соз-
дании законодательства о расширенной 
ответственности производителей и импор-
теров (РОП) за отходы товаров и упаков-
ки, должно по задумке авторов и части рын-
ка решить проблему администрирования 
экосбора и прозрачности рынка РОП и уве-
личить использование вторсырья. Против-
ники идеи, которых сегодня большинство, 
считают, что это приведет лишь к росту цен 
и закрытию упаковочных производств.

В аппарате вице-премьера Виктории Абрам-
ченко разработали поправки к базовому зако-
ну «Об отходах производства и потребления», 
основным новшеством которого является пере-
нос ответственности за утилизацию упаковки 
с производителей упакованных товаров на про-
изводителей самой упаковки. Работа связана 
с поручением президента перезапустить старто-
вавшую в 2015 году и признанную малоэффек-
тивной систему РОП в России в новой концеп-
ции (см. „Ъ“ от 9 февраля). Законопроект пере-
дан на согласование в ведомства. 

Кроме того, для самостоятельного испол-
нения РОП (производителями упаковки и то-

варов или их импортеров) закон фактически 
предлагает им строить инфраструктуру само-
стоятельно или заключать договоры с утили-
заторами, которые состоят в реестре ППК РЭО. 
Возможность же организации компаний в ас-
социации для самостоятельного исполнения 
РОП закрывается. Производители (импорте-
ры) упаковки также становятся ответствен-
ными за утилизацию всей массы произведен-
ной упаковки (с понижающим коэффициен-
том при использовании вторсырья). Экосбор 
же (неналоговый платеж в бюджет тех произ-
водителей и импортеров, которые передали 
исполнение РОП государству) станет «окра-
шенным» (целевым) и будет направлен на «обе-
спечение утилизации».

По данным „Ъ“, переносу ответственно-
сти на производителей упаковки, от чего рос-
сийское правительство отказалось при запу-
ске РОП, послужил опыт Белоруссии, где эта 
схема эффективна даже при во многом пла-
новой экономике и государственных сте-
кольных заводах. «И такое, конечно, можно 
сделать. Но это отказ от прогрессивной моде-
ли»,— сетует высокопоставленный представи-
тель ассоциации «РусПЭК», в которую объеди-
нились крупные корпорации для реализации 
РОП. Он перечисляет, что чем раньше в цепоч-
ке производства упаковки появится НДС, тем 
болезненнее это окажется для потребителей. 

К тому же непонятно, кто «производитель» упа-
ковки — тот, кто выпустил преформу, или тот, 
кто выдул из нее брендированную бутылку. Бо-
лее того, в нынешней нестабильной ситуации 
производитель упаковки может оплатить пол-
ностью экосбор, но не продать всю упаковку, 
что принесет ему убытки.

С нововведениями не согласно и большин-
ство представителей ассоциаций производи-
телей упаковки, опрошенных „Ъ“. «Финансо-
вая нагрузка на отрасль производства стекло-
тары составит более 10,5 млрд руб., что уве-
личит себестоимость на 20–30% в зависимо-
сти от вида»,— говорит исполнительный ди-
ректор Ассоциации производителей стеколь-
ной тары Елена Емельянова, отмечая, что уве-
личить долю вторсырья в соответствующей 
упаковке компаниям мешают в том числе тех-
нологические требования и отсутствие мощ-
ностей для сбора и переработки отходов. Она 
предвидит рост цен для потребителя, кратное 
снижение конкурентоспособности стеклян-
ной тары и «остановку стекольных заводов». 
Ей вторит Наталья Куденкова из Алюминие-
вой ассоциации, добавляя, что если проблема 
заключается лишь в сложности администри-
рования РОП товаров в упаковке (о чем гово-
рится в принятой правительством отрасле-
вой концепции), то лучше заменить экосбор 
налогом. Более того, освобождение от ответ-

ственности производителей товаров в упаков-
ке и стимулирование использования вторсы-
рья приведут к тому, что товары «будут в три ко-
робки заворачивать». В том, что перенос ответ-
ственности повысит цену продукции, уверена 
и Наталья Селезнева из «Европласта», притом 
что производитель упаковки не может отве-
чать за ее дальнейший оборот. «Мы уберем мо-
тивацию к переработке ПЭТ»,— заключает он.

Основной же проводник идеи переноса от-
ветственности в отрасли — представитель Лиги 
переработчиков макулатуры Денис Кондратьев 
считает, что такой шаг не только позволит отка-
заться от раздувания штата проверяющих в Рос-
природнадзоре и ППК РЭО, но и вытеснит с рын-
ка неперерабатываемую упаковку. Он признает, 
что его цель — занять часть рынка такой упаков-
ки, и говорит, что в его продукции уже до 70% 
вторсырья, а цель — 90%, называя коллег по от-
расли «неофобами». «Прорывной законопро-
ект, значительно улучшающий администриро-
вание и создающий предпосылки для создания 
экономики замкнутого цикла»,— соглашается 
Содном Будатаров из ИГСУ РАНХиГС.

В аппарате Виктории Абрамченко отмети-
ли: «Дискуссия по отдельным положениям но-
вой РОП продолжается». Впрочем, так как пере-
запуск системы отнесен на 2025 год, ее конфигу-
рация может еще не один раз измениться.

Алексей Шаповалов

Деньги из банки
Белый дом призывает производителей упаковки ответить за ее утилизацию

Сочинский «Сириус» предлагается сделать материковой гаванью для российских международных 
компаний — в дополнение к двум «островным» российским офшорам  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЛЮБАРСКОГО
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Сегодня «Единая Россия» подведет 
окончательные итоги праймериз — про-
цедуры, влияющей на отбор кандидатов 
партии на предстоящих региональных 
и муниципальных выборах. Голосова-
ние, которое в этом году проводилось 
только онлайн, завершилось 29 мая. 
Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе пар-
тии, конкурс составил 6,5 человека на 
место, но сюрпризов внутрипартийное 
голосование не принесло: во многих ре-
гионах победили действующие депута-
ты, хотя их, по данным ЕР, меньше, 
чем год назад. Характерно, что, несмо-
тря на доминирование ситуации на Ук-
раине в информационном пространст-
ве, участники праймериз в своей аги-
тации предпочитали на ней не заци-
кливаться: по мнению экспертов, кан-
ди даты предпочли сосредоточиться 
на местных чувствительных вопросах.

«Единая Россия» официально подведет 
итоги предварительного партийного голо-
сования (праймериз) 31 мая, в преддверии 
старта избирательной кампании. В этом 
году праймериз проводились исключитель-
но в онлайн-формате с 23 по 29 мая в шести 
регионах, где состоятся выборы депутатов 
заксобраний, в 12 регионах, где будут выби-
рать депутатов административных центров, 
а также в 72 регионах, в которых пройдут ос-
новные и дополнительные выборы в орга-
ны местного самоуправления. Как уточни-
ли в пресс-службе партии, в этом году сред-
ний конкурс на праймериз составил 6,5 че-
ловека на место (в 2020 году — пять человек 
на место). Среди кандидатов лишь 15% име-
ют статус действующего депутата — годом 
ранее таким статусом обладал каждый чет-
вертый кандидат на местных и региональ-
ных выборах. 

Тем не менее во многих регионах среди 
лидеров праймериз по-прежнему хватает 
действующих депутатов. Так, в Краснодар-
ском крае в праймериз участвовали 32 дейст-
вующих депутата заксобрания, и все они ста-
ли победителями в территориальных груп-
пах и в одномандатных округах. Аналогич-
ная ситуация в Саратовской области, где осе-
нью пройдут выборы в региональный пар-
ламент: десять действующих депутатов за-
няли первые места в региональных группах 
и одномандатных округах, а самый лучший 
результат получила руководитель приемной 
спикера Госдумы Вячеслава Володина в реги-

оне Татьяна Ерохина. В Пензенской области 
предварительное голосование проходило 
в 18 одномандатных округах, и в 15 победи-
ли действующие депутаты. Не стали сенса-
ционными и результаты праймериз в Север-
ной Осетии: первые 25 фамилий из «проход-
ного» списка в республиканский парламент 
полностью совпали с опубликованным не-
делю назад в одном из местных телеграм-ка-
налов. Впрочем, к разряду неожиданностей 
можно отнести отсутствие в «проходной» ча-
сти бывшего сенатора от Северной Осетии 
Александра Тотоонова и нынешнего спике-

ра Алексея Мачнева: по данным „Ъ“, респу-
бликанское руководство давало обоим осно-
вания рассчитывать на места в новом созы-
ве. На Сахалине в большинстве округов по-
бедили действующие депутаты или чинов-
ники различного уровня.

Но есть и обратные примеры: в ряде слу-
чаев депутатам-старожилам не удалось за-
нять лидирующие позиции в региональных 
списках. Так, в Удмуртии, где осенью прой-
дут выборы в заксобрание, проиграли пред-
седатель постоянной комиссии Госсовета по 
АПК и депутат четырех созывов Владимир 
Варламов, депутат всех шести созывов Софья 
Широбокова, депутат двух созывов Михаил 
Лебедев и депутат нынешнего созыва Игорь 
Стрелков. В целом, по данным пресс-службы 
«Единой России», проиграли праймериз 50 
действующих депутатов заксобраний и ад-
министративных центров.

Судя по результатам в некоторых реги-
онах, подтвердились предположения экс-
пертов, ожидавших, что в этом году ЕР пред-
почтет сделать ставку на бизнесменов, кото-
рые смогут сами профинансировать свое из-
брание. Так, первое место в региональном 
списке в Северной Осетии занял крупный 
предприниматель Владимир Гуриев, глав-
ный кандидат на место сенатора от респу-
блики. В Краснодарском крае в списках ли-
деров предварительного голосования ока-
зались представители бизнеса, в основном 
крупные застройщики — Николай Лобачев 
(гендиректор ООО «Метрикс Девелопмент»), 
Алексей Бузмаков (первый заместитель ген-
директора АО РАМО-М) и Анна Невзорова 
(гендиректор ООО «Метрополис»). По дан-
ным пресс-службы ЕР, 32% участников прай-
мериз — представители малого и среднего 
бизнеса и коммерческого сектора. Канди-

даты из сферы образования составляют чет-
верть от всех участников, и еще по шесть 
процентов — это представители обществен-
ности и сферы здравоохранения.

Отметим, праймериз играют важную 
роль при отборе кандидатов ЕР для участия 
в выборах, но окончательные списки будут 
формировать региональные и федеральные 
органы партии.

По наблюдениям корреспондентов „Ъ“, 
участники предварительного голосования 
ЕР предпочитали не акцентировать внима-
ние на повестке, связанной со «специаль-
ной военной операцией» на Украине. Среди 
редких примеров ее упоминания — видео-
ролик действующего депутата заксобрания 
Удмуртии, предпринимателя Вадима Исупо-
ва, который, как утверждается в видео, нахо-
дился во время записи на территории Укра-
ины, «чтобы максимально сберечь молодых 
парней» и «узнать, какая именно помощь 
требуется нашим военнослужащим и мир-
ным жителям». Руководитель администра-
ции главы и правительства Удмуртии Сергей 
Смирнов записал агитационное видео в фут-
болке с буквой Z, но про «специальную воен-
ную операцию» при этом ничего не сказал.

Политолог Ростислав Туровский объяс-
няет отсутствие украинской темы в повест-
ке праймериз тем, что избиратели ЕР «более 
чувствительны к местным социально-эконо-
мическим проблемам» на региональных вы-
борах по сравнению с федеральными и даже 
с губернаторскими. «Поэтому „Единой Рос-
сии“ важно разнообразить предвыборную 
повестку, не сводить ее к украинской тема-
тике и получше привязать к ожиданиям об-
щества. Ожидания могут меняться каждый 
месяц, это требует гибкого подхода на прай-
мериз и собственно выборах»,— отмечает го-
сподин Туровский. Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов прогно-
зирует своеобразное повторение агитацион-
ного сценария 2014 года: «Тогда на федераль-
ных сайтах и в риторике большинства феде-
ральных партий была тема Крыма и помощи 
Донбассу, а в полевой агитации, на встречах 
с избирателями доминировали более акту-
альные вопросы внутренней повестки. Об-
наружить это можно было только погружа-
ясь в нюансы региональной кампании».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина;  
корсеть „Ъ“

Праймериз без сюрприzов
«Единая Россия» подводит итоги предварительного голосования

Электорат всех без исключения парламентских 
партий поддерживает военную операцию на Украи-
не, но некоторые поддерживают менее охотно 
и предпочли бы избежать ее, если бы такая воз-
можность существовала, выяснили социологи. 
 Самый высокий процент колеблющихся — среди 
избирателей «Новых людей» (38% против при 57% 
за), самые убежденные сторонники спецопера-
ции — сторонники ЛДПР и «Единой России» (85% 
за). Доли тех, кто поддерживает спецоперацию 
и предпочел бы не отменять ее при наличии гипоте-
тической возможности, почти совпадают среди 
тех, кто не собирается голосовать ни за одну 
из партий: 55 и 50% соответственно.

Социологическая компания Russian Field при поддер-
жке фонда «Городские проекты» Максима Каца выясни-
ла, как сторонники разных партий относятся к спецопе-
рации российских вооруженных сил на территории Укра-
ины. Активнее всего спецоперацию поддерживает электо-
рат «Единой России» (85% за при 5% против) и ЛДПР (85% за 
и 11% против). Противоположным образом выглядит рас-
пределение симпатий среди избирателей «Яблока»: сре-
ди них за спецоперацию всего 8%, а 73% категорически 
против. Электорат «Новых людей» расколот на сопостави-
мые группы: 57% выступают в поддержку спецоперации, 
38% против нее. Нет единства и в рядах КПРФ (68% за и 25% 
против). Общероссийский телефонный опрос проводил-
ся с 23 по 26 мая среди 1607 респондентов.

Это уже седьмая волна исследования, посвященно-
го отношению россиян к военной операции на террито-
рии Украины, но избирательские симпатии респонден-
тов учтены впервые. Социологи отмечают, что россияне 
не склонны откровенно отвечать на вопросы о спецопе-
рации, причем растет число отказывающихся отвечать. 
В связи с этим социологи задают не только прямой вопрос 
об отношении к спецоперации, но и проективный: «Если 
бы у вас была возможность вернуться в прошлое и отме-
нить решение о начале военной операции, вы бы это сде-
лали или не сделали?» В апреле 56% участников опроса за-
явили, что не отменили бы решение о начале военной 
операции. За отмену высказались 29%. За месяц это соот-
ношение практически не изменилось. 

При этом в мае противников отмены спецопера-
ции среди избирателей ЕР оказалось 74%, а отменить 
ее предпочли бы 17%. «Разница между поддержкой СВО 
по прямому и проективному вопросу составляет 15 
процентных пунктов,— отмечают авторы доклада.— 
Примерно столько сторонников ЕР выражают поддер-
жку СВО неохотно и в целом хотели бы избежать ее на-
чала». Авторы отмечают, что среди сторонников ЕР са-

мая высокая доля затруднившихся ответить на прямой 
вопрос о поддержке спецоперации — 6%.

Среди сторонников ЛДПР доля тех, кто не стал бы от-
менять спецоперацию, чуть выше, чем среди последова-
телей ЕР,— 76%. Отменить ее предпочли бы те же 17%. Их 
тех, кто готов голосовать за «Справедливую Россию — За 
правду», отменять спецоперацию не стали бы 60%, но 29% 
предпочли бы отмену. Среди избирателей КПРФ против-
ников отмены операции чуть больше половины — 51%, 
при этом 40% — за отмену. Наименьший разрыв в количе-
стве последовательных сторонников спецоперации и ее 
противников — у сторонников «Новых людей»: не стали 
бы отменять принятое 24 февраля решение 44% опрошен-
ных, а отменили бы его 41%. 12% сторонников «Новых лю-
дей» на проективный вопрос ответить затруднились, это 
самый высокий показатель среди всех партий.

Относительно более последовательными выглядят 
респонденты, которые не являются сторонниками ка-
кой-либо из перечисленных партий и вообще не собира-
ются идти на выборы. Среди них 55% поддерживают спе-
цоперацию и 35% против нее. Если бы решение о спецо-
перации пришлось бы принимать заново, 37% предпоч-
ли бы от него отказаться, но 50% ничего бы не меняли. Со-
ответственно, разница между ответами на прямой и про-
ективный вопрос в этой группе оказалась минимальной. 

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Вик-
тор Потуремский говорит, что разница в ответах на пря-
мой и проективный вопросы открывает слишком боль-
шой простор для интерпретаций: для каждого есть со-
блазн адаптировать этот показатель к своей картине мира. 
Сами по себе проективные вопросы социологи позаим-
ствовали в психотерапии, и если они применимы в каче-
ственных исследованиях, то в количественных опросах 
результаты слишком зависят от контекста, да и от пози-
ции в опросной анкете. С другой стороны, добавляет го-
сподин Потуремский, такие данные могут оказаться по-
лезны для грамотных пропагандистов. Впрочем, дирек-
тор научно-исследовательского центра Екатерина Курбан-
галеева считает, что в ближайшее время вопрос отноше-
ния к спецоперации не станет ключевым в предвыборной 
кампании какой-либо из партий: «Дополнительные очки 
ни одной из них он не принесет, поскольку потенциаль-
ный электорат всех партий в этом вопросе демонстриру-
ет единодушие. Фон военных действий, которые, видимо, 
будут продолжаться все лето, скорее принесет очки „Еди-
ной России“. Однако на фоне рутинизации конфликта из-
биратели в этот раз могут оказаться придирчивее к вопро-
сам внутренней повестки, социальным вопросам»,— го-
ворит эксперт.

Анастасия Корня

Если партии укажут
Отношение к спецоперации мало связано с политическими 
симпатиями сторонников парламентских партий

Экс-кандидат в Госдуму от КПРФ Михаил Лобанов 
и муниципальный депутат Зюзино Александр За-
мятин запустили площадку для независимых кан-
дидатов в районные депутаты Москвы «Выдвиже-
ние». С ее помощью оппозиционеры собираются 
противостоять на выборах тем кандидатам, кото-
рых поддержит мэрия. Еще одну платформу — 
«Штаб кандидатов» для «сохранения института не-
зависимых муниципальных депутатов» запустила 
команда экс-«яблочников». Предполагается, 
что оба проекта будут помогать кандидатам юри-
дически и информационно. Масштабного «полити-
ческого Uber» по примеру системы, позволявшей 
на прошлых выборах кандидатам внесистемной оп-
позиции выдвигаться через «Яблоко», не будет, 
да и локальные проекты сталкиваются с дефици-
том кадров и демотивацией среди потенциальных 
кандидатов, которые собеседники „Ъ“ связывают 
со спецоперацией на территории Украины.

Внесистемная оппозиция продолжает готовиться 
к муниципальным выборам в Москве, намеченным на 
11 сентября в 125 из 146 столичных округов. Как ранее 
сообщал „Ъ“, на первом этапе оппозиционеры обучали 
потенциальных выдвиженцев в школах кандидатов, 
а сейчас начали формировать площадки для их выдви-
жения. Михаил Лобанов и Александр Замятин, обучав-
шие кандидатов левого толка и беспартийных, откры-
ли платформу «Выдвижение», с помощью которой наме-
рены поддержать до сотни оппозиционных кандидатов. 
Пока к ней присоединились 26 кандидатов из 14 райо-
нов. Им помогут юридическими консультациями, под-
готовкой документов, аналитикой, информационным 
сопровождением. Предпочтение будет отдаваться само-
выдвиженцам, но создатели платформы «готовы прини-
мать выдвиженцев от партий, если они разделяют поли-
тические принципы» проекта, пояснил „Ъ“ господин За-
мятин. Среди принципов — «сменяемость власти в Мо-
скве, изменение приоритетов городского бюджета и раз-
витие новых форм местного самоуправления».

Еще один проект — «Штаб кандидатов» создала ко-
манда экс-членов «Яблока», исключенных в прошлом 
году за намерение сменить руководство партии. Осно-
ватель проекта Дмитрий Кисиев называет его целью «со-
хранение института независимых муниципальных де-
путатов», не акцентируя внимание на идеологических 
взглядах выдвиженцев и их привязке к округам. Но кри-
терии отбора все же будут: «Важно, чтобы человек не под-
держивал дискриминацию или сталинизм ни в каких 
его проявлениях». Одобренным претендентам сфор-
мируют пакет документов для выдвижения и помогут 
с агитаторами. Пока платформа набрала кандидатов на 
два-четыре округа, говорит господин Кисиев: как и дру-
гие опрошенные „Ъ“ оппозиционеры, он сетует на «де-
фицит кадров».

Бывший муниципальный депутат Тимирязевского 
района, соорганизатор проекта для кандидатов из Се-
верного административного округа «Выбираем соседей» 
Юлия Галямина считает, что кандидатов стало меньше 
после начала спецоперации: «Многие демотивирова-
ны. Работа (по подготовке к выдвижению.— „Ъ“) где-то 
кем-то ведется, но не так масштабно, как хотелось бы». 
Впрочем, госпожа Галямина надеется, что в Северном 
округе наберется около ста независимых кандидатов, 
которых проект сможет поддержать.

Столько же людей в южных районах и Новой Москве 
планирует поддержать движение «Общество. Будущее», 

сказал „Ъ“ его сооснователь Роман Юнеман. Еще около 
200–300 кандидатов поддержит проект помощи канди-
датам с экологическим уклоном «Принципиальная ко-
манда» (это вторая ступень школы муниципальных де-
путатов «Депутатская академия»), сообщил „Ъ“ мундеп 
района Останкино Сергей Цукасов. 

Напомним, прошлые муниципальные выборы в Мо-
скве 2017 года оказались успешными для оппозиции: 
в 25 районах «Единая Россия» уступила большинство, 
а в семи вообще не избрался ни один депутат от партии 
власти. Успеху кампании тогда способствовал «поли-
тический Uber» — проект «Объединенные демократы» 
Максима Каца и Дмитрия Гудкова, который позже пере-
шел под управление «Открытой России», год назад объя-
вившей о самороспуске из-за уголовного преследования 
ее членов. Дмитрий Гудков покинул Россию в прошлом 
году, а господин Кац уехал после начала спецоперации 
на Украине. Ранее он планировал создать новую плат-
форму по выдвижению кандидатов, но опрошенные „Ъ“ 
активисты уверены, что такого намерения у него боль-
ше нет. Сам Максим Кац сказал „Ъ“, что сейчас не может 
комментировать информацию о выборах.

«Яблоко» тоже откажется от роли «политического Uber» 
на этих муниципальных выборах. Напомним, в 2017 году 
партия сотрудничала с «Объединенными демократами», 
выдвигая предложенных проектом кандидатов под сво-
им брендом. Этот опыт разочаровал «яблочников» из-за 
того, что избранные депутаты отказывались поддержи-
вать партийные решения. В последние годы «Яблоко» не-
однократно заявляло, что будет более избирательно при 
выдвижении кандидатов, отдавая приоритет членам пар-
тии. От самого «Яблока» участвовать в муниципальный 
кампании готовы 300 кандидатов, отбор еще продолжа-
ется, рассказал „Ъ“ зампред московского отделения пар-
тии, депутат Мосгордумы Максим Круглов: «Сейчас опре-
деляем ключевые районы. По крайней мере, хотим сохра-
нить большинство в советах, в которых оно уже есть». Ко-
алиций с другими партиями в рамках этой кампании не 
будет, хотя неформальных коалиций с самовыдвиженца-
ми партия, по его словам, не исключает.

Оказать поддержку оппозиционерам готово «Умное 
голосование» (УГ), ранее не выходившее на муници-
пальный уровень, рассказал на YouTube-канале «Попу-
лярной политики» соратник Алексея Навального Лео-
нид Волков, объявленный в розыск и находящийся за 
границей (в апреле этого года включен Минюстом в ре-
естр физлиц-иноагентов). Напомним, система нацеле-
на на мобилизацию поддержки кандидатов, имеющих 
наибольшие шансы обойти соперника от «Единой Рос-
сии». На этот раз УГ намерено призвать голосовать за тех, 
кто придерживается антивоенных взглядов. По словам 
господина Волкова, «обычная фигня» с голосованием за 
«сталинистов и коммунистов» на этот раз не повторится; 
он полагает, что в Москве при поддержке УГ «выиграют 
просто нормальные кандидаты»: «Были бы эти кандида-
ты. Задача — в ближайшие пару недель их найти».

Политолог Константин Калачев считает, что «сцена-
рий муниципальных выборов 2017 года, на которых оп-
позиция выступила весьма ярко и местами успешно, не 
повторится»: «Политический Uber Каца уже не едет. Каж-
дый возделывает свою делянку, а многие просто потеря-
ли мотивацию». Кроме того, господин Калачев напоми-
нает, что у столичной власти сохраняется возможность 
«заблокировать» выдвижение кандидатов, которых она 
сочтет угрозой.

Кира Хейфец

Uber дальше не везет
Спецоперация проредила внесистемных кандидатов 
на муниципальных выборах в Москве

На региональные и муниципаль-
ные выборы «Единая Россия» 
рассчитывает отобрать 
кандидатов, способных 
воспламенить в стране 
исключительно избирательские 
симпатии   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет двукратный олимпийский чемпион, 
семикратный чемпион мира, капитан сборной СССР 
по хоккею Вячеслав Фетисов:
— Дорогой Алексей Алексеевич! Ты всегда играешь 
в первой пятерке и без замены уже два десятка лет. 
И ведь некем! Нет равноценной на горизонте. Не чура-
ешься выполнять тяжкую оборонительную работу и ис-
кренне радуешься за любого, кому удается провести из-

ящную комбинацию и забросить шайбу. И в тяжелый 
момент можешь взять игру на себя и повести команду 
к победе. На коньках стоишь крепко, не рисуешься на 
льду. В нашем деле важен обзор на 360, это тоже талант, 
и он у тебя есть, и мы знаем откуда: из леса... В общем, 
остается не терять все это, а умножать! А ты ведь этим 
и занимаешься!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года первому заместителю 
руководителя администрации президента РФ  
Алексею Громову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, суд итальянского го-
рода Бари отказал России в выдаче бывшего 
гендиректора Антипинского нефтеперераба-
тывающего завода (НПЗ) Геннадия Лисовичен-
ко. На родине бизнесмен обвиняется в злоу-
потреблении полномочиями при заключении 
невыгодной для предприятия сделки, участии 
в махинациях с выданными НПЗ кредитами 
и попытке перед увольнением незаконно выпи-
сать себе премию за хорошую работу в размере 
$10 млн. До этого господина Лисовиченко отпу-
стили из-под домашнего ареста под подписку 
о невыезде. С обвинениями бывший гендирек-
тор НПЗ никогда не соглашался.

О том, что суд итальянского Бари отказал в удов-
летворении запроса Генпрокуратуры РФ об экстра-
диции 71-летнего Геннадия Лисовиченко на роди-
ну, „Ъ“ сообщил российский адвокат бизнесмена 
Руслан Елканов. Юрист добавил, что, по словам его 
итальянских коллег, инициатором такого решения 
стала местная городская прокуратура. В своем хода-
тайстве, направленном в суд в конце апреля, про-
куроры, в частности, указали, что, по их мнению, 
в России нет таких тюрем, в которых мог бы в соот-
ветствующих условиях содержаться 71-летний че-
ловек, недавно перенесший инфаркт, страдающий 
рядом других серьезных заболеваний и нуждаю-
щийся в постоянной высококвалифицированной 
медицинской помощи. Также прокуратура отмети-
ла, что господин Лисовиченко не представляет угро-
зы для общества и с криминальными структурами 
не связан, о чем свидетельствует даже само его уго-
ловное дело.

Сам господин Лисовиченко в очередной раз зая-
вил суду, что его уголовное преследование в России 
носит надуманный характер и было организовано 
с целью захвата предприятия и его дальнейшего 
банкротства. Бизнесмен также напомнил, что ранее 
обратился к властям Италии о предоставлении ему 
политического убежища.

В итоге суд согласился с позицией и прокурату-
ры, и россиянина. Пока оглашена только резолютив-
ная часть решения, адвокаты ждут мотивировочной, 
чтобы составить план своих дальнейших действий.

Как ранее рассказывал „Ъ“, бывший гендирек-
тор Антипинского НПЗ Геннадий Лисовиченко, на-
ходившийся в международном розыске по запросу 
России с 2019 года, был задержан в январе этого года 
в Бари при проверке документов. Поначалу его по-
местили в тюрьму города Лечче, потом меру пресе-
чения изменили.

В России предприниматель является фигуран-
том нескольких дел. В июле 2019 года следственное 
управление СКР по Тюменской области вменило 
ему ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномочия-
ми, повлекшими существенный вред организации). 
По версии следствия, господин Лисовиченко продал 
подъездные пути к НПЗ за 20 млн руб., в то время как 
экспертиза оценила их в 35,5 млн руб. Затем в январе 
этого года ему добавили обвинение по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (покушение на мошенничество в особо 
крупном размере). По версии следствия, в 2018 году 
перед увольнением с завода гендиректор по подлож-
ному протоколу заседания совета директоров НПЗ вы-
писал себе премию в размере $10 млн. Оба уголовных 
дела позже были соединены в одно производство. Ад-

вокат Елканов считает версию следствия надуманной. 
«Железнодорожные пути были проданы за 20 млн 
руб., а после небесспорного банкротства предприятия 
конкурсный управляющий, выставив железную доро-
гу на торги, оценил ее в 16 млн руб. В чем здесь злоу-
потребление и ущерб?» — задается вопросом юрист.

Кроме того, вопросы к господину Лисовиченко 
имеются и у следственного департамента МВД, возбу-
дившего в 2019 году уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере) в отно-
шении Дмитрия Мазурова, основателя группы компа-
ний «Новый поток», владевшего Антипинским НПЗ. 
Расследование связано с предполагаемым хищением 
кредита Сбербанка на 1,8 млрд руб., к чему, по версии 
следствия, приложил руку и Геннадий Лисовиченко.

Фигуранты этого расследования и их защита 
с версией следствия не согласны. По словам защи-
щающего господина Мазурова адвоката Руслана Коб-
лева, «прокуратура в суде в рамках уголовного дела 
оспаривает законность и экономическую целесоо-
бразность ряда гражданско-правовых сделок, за-
ключенных от имени АО „Антипинский НПЗ“ ген-
директором Лисовиченко, в том числе получение 
кредита в ПАО „Сбербанк“. Данную позицию обви-
нения защита считает юридически нелепой». Как 
пояснил „Ъ“ адвокат, когда Дмитрий Мазуров был 
мажоритарным акционером НПЗ, предприятие не 
только вовремя выплачивало проценты по креди-
там, но и в срок возвращало займы другим кредито-
рам. Основания для банкротства Антипинского НПЗ 
были созданы искусственно, притом что рыночная 
стоимость завода превышала сумму заимствований.

Юрий Сенаторов

Бывшего гендиректора  
Антипинского НПЗ не вернули России
Итальянский суд отказал в выдаче бизнесмена

Тверской суд Москвы вынес по-
становление о взятии под стра-
жу Кантемира Карамзина (Артур 
Кокоев), который ранее называл 
себя юристом. Карамзин сейчас 
отбывает восьмилетний срок, по-
лученный за покушение на осо-
бо крупное мошенничество, дачу 
взятки и порчу имущества. А те-
перь ему вменяют в вину созда-
ние в 2007 году организованного 
преступного сообщества (ОПС) 
с целью незаконной скупки не-
движимости ОАО «Военно-стро-
ительное управление Москвы» 
и рейдерского захвата компаний, 
на которые эта недвижимость 
была оформлена. Сам он вину 
 отрицает.

Заседание суда, на котором Кан-
темиру Карамзину был избран двух-
месячный арест, председательствую-
щая Ольга Затомская провела очень 
быстро. Дав 15 минут адвокатам на 
ознакомление с материалами арест-
ного дела, она отказалась предоста-
вить им возможность согласовать 
свою позицию с подзащитным, по-
считав, что на это уже нет времени. 
После чего отклонила практически 
все ходатайства адвокатов и обвиня-
емого Карамзина. В том числе госпо-
жа Затомская не согласилась с пред-
ложением защиты отстранить ее от 
ведения процесса.

Из выступления в суде предста-
вителя следствия можно было по-
нять, что подсудимого Карамзина 
обвиняют в создании ОПС, а также 
двух мошеннических эпизодах. 
При этом следователь констатиро-
вал, что вина подсудимого подтвер-
ждается показаниями свидетелей, 
а также собранными документами. 
При этом представитель следствия 
не стал конкретизировать суть об-
винения. Он лишь указал, что пред-

стоит провести большое количество 
следственных действий, в том числе 
с участием обвиняемого, а поэтому 
Карамзина необходимо содержать 
в СИЗО, а не в колонии.

Как сообщили источники „Ъ“, 
первый эпизод мошенничества, в ко-
тором обвиняют Карамзина, связан 
с хищением недвижимости в Воен-
но-строительном управлении Мо-
сквы (ВСУМ). По этому же делу про-
ходит бывший руководитель ВСУМ 
Алексей Душутин, скрывающийся 
сейчас за границей. По версии след-
ствия, с 2007 по 2010 год члены ОПС 
путем различных махинаций похи-
тили с сообщниками у ВСУМ несколь-
ко десятков зданий. Впоследствии 
недвижимость была зарегистриро-
вана на ряд фирм, в том числе и ООО 
«Ворсма», номинальной владелицей 
которой являлась мать тогдашнего 
руководителя ВСУМ Зоя Душутина. 
Кантемир Карамзин, а также аресто-
ванный в июне 2021 года гражданин 
Израиля Реваз Шмерц, по версии 
следствия, непосредственно участ-
вовали в этой афере.

Кроме того, говорится в деле, Кан-
темир Карамзин участвовал в захва-
те недвижимости компаний, на ко-
торые выводилось имущество ВСУМ. 
По версии следствия, все это дела-
лось по довольно простой схеме. 
С помощью поддельных докумен-
тов «без ведома фактического собст-
венника» менялись имена руково-
дителей компаний с последующей 
их перерегистрацией в госорганах. 
Интересно, что благодаря такой афе-
ре та же Зоя Душутина неожиданно 
оказалась потерпевшей по делу о мо-
шенничестве.

Всего, по данным следствия, 
участники ОПС похитили акти-
вы и доли более полутора десятков 
фирм, причем имущество, о котором 

идет речь, находилось в престижных 
районах Москвы — на Пресне, Арба-
те, Садовом кольце и т. п., а также 
в других городах — подмосковных 
Люберцах и Балашихе, а также в Ря-
зани и Сочи. Размер ущерба следст-
вие пока подсчитывает.

Кстати, одним из фигурантов это-
го дела являлся бывший юрист Воен-
но-строительного управления Мо-
сквы Валерий Кулиш, который при 
загадочных обстоятельствах 12 октя-
бря 2021 года выпал из окна четвер-
того этажа здания ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве, где должна была состояться его 
очная ставка с подельником.

В свою очередь, Кантемир Карам-
зин в суде заявил, что не признает 
себя виновным и намерен «разобла-
чить деятельность следствия». Впро-
чем, судья Затомская напомнила об-
виняемому, что не рассматривает его 
дело по существу, а всего лишь реша-
ет вопрос об аресте. Карамзин попро-
сил приобщить к делу листы с подго-
товленной им речью, но и в этом ему 
было отказано.

Прокурор против ходатайства 
следствия не возражала, и требова-
ние следователя было удовлетворено.

Адвокат Илона Грабовская заяви-
ла „Ъ“, что не согласна с версией след-
ствия о том, что ее подзащитный яв-
лялся создателем ОПС и участвовал 
в мошеннических действиях. Также 
она выразила недовольство тем об-
стоятельством, что судья не дала ад-
вокату пообщаться в ходе процесса 
со своим подзащитным и прокон-
сультировать его. «Этим было нару-
шено его фундаментальное право на 
защиту,— заявила госпожа Грабов-
ская.— Поэтому я не считаю реше-
ние судьи законным и обоснован-
ным и буду его обжаловать в самое 
ближайшее время».

Алексей Соковнин

К сроку приплюсовали ОПС
Кантемира Карамзина арестовали заново

Вынесен приговор бывшему на-
чальнику Астраханской тамож-
ни ФТС Ильдару Саидову. Гене-
рал-майор таможенной службы 
признан виновным в покрови-
тельстве контрабанде и пригово-
рен к семи годам колонии стро-
гого режима и штрафу в размере 
более 10 млн руб. По версии 
следствия, генерал дал незакон-
ное разрешение на отправление 
за границу теплохода, аресто-
ванного в рамках администра-
тивного дела, а также за взятку 
содействовал беспрепятствен-
ному оформлению товаров одной 
из компаний.

Судья Советского районного суда 
Астраханской области Наталья Попо-
ва вынесла решение по уголовному 
делу в отношении бывшего началь-
ника Астраханской таможни Юж-
ного таможенного управления ФТС 
России Ильдара Саидова. Об этом со-
общила пресс-служба ФСБ России. 
Генерал получил семь лет колонии 
строгого режима и штраф в размере 
10,1 млн руб.

Ильдар Саидов обвинялся в пре-
вышении должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286 УК РФ) и получении 

взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). Суд признал, что 
в августе 2019 года генерал-майор 
Саидов дал незаконное письменное 
разрешение на отправление аресто-
ванного в рамках дела об админис-
тративном правонарушении тепло-
хода. Речь идет о морском грузовом 
судне «Генрих Гасанов», которое, не-
смотря на принятые в отношении 
него обеспечительные меры, вышло 
с грузом в Иран. Арест на теплоход 
был наложен в рамках дела о несо-
блюдении таможенной процедуры 
ООО «Судоремонтное предприятие 
„Альянс-Шиппинг“».

Как сообщал „Ъ“, ООО «СП 
„Альянс-Шиппинг“» задекларирова-
ло сухогруз «Морское грузовое суд-
но „Дюрсо“» 1993 года выпуска для 
переработки (процедура, использу-
емая для ввоза на территорию Ев-
разийского экономического союза 
иностранных товаров с различными 
целями) в июне 2017 года. В сентябре 
2018 года судно было зарегистриро-
вано в Российском международном 
реестре судов морского порта Таган-
рог под названием «Генрих Гасанов». 
Собственником корабля является 
ПАО «Трансфин-М», которое переда-

ло его в лизинг ООО «Трансморфлот». 
ООО «СП „Альянс-Шиппинг“» долж-
но было отремонтировать судно. Ле-
том 2018 года астраханская таможня 
в ходе камеральной проверки вы-
яснила, что на сухогрузе ведутся ре-
монтные работы двумя компаниями 
(ООО «СПП „Судоремстрой“», ООО 
«Сокар») и четырьмя индивидуаль-
ными предпринимателями. Все они 
не были включены в перечень орга-
низаций-переработчиков, что явля-
ется нарушением.

23 ноября 2018 года таможенный 
орган вынес определение о возбу-
ждении дела об административ-
ном правонарушении в отноше-
нии ООО «СП „Альянс-Шиппинг“» 
по ч. 2 ст. 16.9 КоАП РФ (пользова-
ние или распоряжение товарами 
в нарушение таможенной процеду-
ры). Через неделю на теплоход «Ген-
рих Гасанов» был наложен арест 
с указанием в протоколе об аресте 
о передаче на ответственное хране-
ние и о запрете распоряжаться дан-
ным судном.

Постановлением Советского рай-
онного суда Астрахани от 19 июля 
2019 года ООО «СП „Альянс-Шип-
пинг“» был назначен штраф в разме-

ре 83,14 млн руб. без конфискации 
самого теплохода.

Взятку, как признал районный 
суд, Ильдар Саидов получил не-
сколькими траншами с марта по 
июнь 2020 года. Общая сумма не-
законного вознаграждения от 
представителя ООО «Сан Лайт-Ас-
трахань» Джаваншира Мамедова 
составила 2,1 млн руб. Деньги, со-
гласно судебному решению, гене-
рал-майор Саидов получил через 
посредников, которыми выступи-
ли начальник Астраханского та-
моженного поста Астраханской та-
можни Максим Горбатов и первый 
заместитель начальника таможни 

Олег Галичкин. За взятку Ильдар Са-
идов должен был обеспечить «Сан 
Лайт-Астрахань» благоприятные ус-
ловия для ускоренного и беспрепят-
ственного совершения таможенных 
операций в отношении товаров, на-
ходящихся в зоне ответственности 
складов временного хранения.

В отношении Джаваншира Маме-
дова тот же Советский районный суд 
Астрахани в марте прошлого года 
рассматривал уголовное дело по ч. 1 
ст. 194 УК РФ (уклонение от уплаты 
таможенных платежей). Следствие 
считало, что его компания вывез-
ла помидоры со складов без упла-
ты пошлины. Так как в ходе предва-

рительного расследования платежи 
были внесены, дело было прекра-
щено и суд ограничился судебным 
штрафом в размере 150 тыс. руб.

Кроме колонии и штрафа Иль-
дару Саидову в течение пяти лет за-
прещено занимать должности на го-
сударственной службе, связанные 
с выполнением функций предста-
вителя власти и выполнением ор-
ганизационно-распорядительных 
и административно-хозяйственных 
полномочий.

Вину генерал-майор таможни не 
признавал, приговор уже обжалован 
в Астраханском областном суде.

Сергей Петунин, Саратов

Таможенник взял не тот курс
Вынесен приговор по делу о контрабанде с использованием арестованного судна

Итальянский суд решил, что Геннадий  Лисовиченко  
не вернется в Россию  ФОТО СЕРГЕЯ МЕДВЕДЕВА / ТАСС
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Штрафы требуют почтовых расходов
Московские власти заключили с «Почтой России» контракт на рассылку постановлений автовладельцам

Власти Москвы заключили кон-
тракт на 1 млрд руб. с «Почтой 
России» по доставке «писем сча-
стья» нарушителям ПДД. Данные 
портала госзакупок свидетельст-
вуют, что большая часть граждан 
по-прежнему предпочитают полу-
чать традиционные почтовые от-
правления, а не электронные уве-
домления о штрафах в формате 
PDF. Вместе с тем, выяснил „Ъ“, 
обстоятельства торопят перевод 
системы в электронный формат: 
есть риск, что напечатать милли-
оны постановлений будет затруд-
нительно, так как санкции могут 
привести к дефициту комплекту-
ющих и расходных материалов 
для принтеров. В правительстве 
РФ уже готовится проект попра-
вок, упрощающих рассылку элек-
тронных штрафов гражданам.

Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) Москвы заключил 
контракт на 1 млрд руб. с «Почтой 
России» по предоставлению «услуг 
почтовой связи общего пользова-
ния, связанных с письменной кор-
респонденцией». До конца февраля 
2023 года компания будет доставлять 
адресатам «письма счастья» от ГИБДД 
(превышение скорости, нарушение 
правил разметки и т. д.), Московской 
административной дорожной ин-
спекции (МАДИ, штрафы за стоян-
ку под запрещающим знаком, на га-
зоне), Администратора московского 
парковочного пространства (АМПП, 
штрафы за неоплату парковки). 

Оформлением постановлений 
автовладельцам занимается надзор-
ный орган (ГИБДД и т. д.), расходы 
же по почтовой пересылке берет на 

себя региональный бюджет. Это об-
щероссийская практика. Так, в де-
кабре 2021 года Татарстан заключил 
соответствующий контракт с «По-
чтой России» на 290 млн руб., в фев-
рале 2022 года Ростовская область 
и Красноярский край — на 110 млн 

и 160 млн руб. соответственно. Кон-
тракты с московским ЦОДД — са-
мые крупные. Здесь установлено 
больше всего дорожных камер (бо-
лее 3,5 тыс.) и, как следствие, боль-
ше всего штрафов — более 30 млн по-
становлений ежегодно.

В контракте оговорено, что «По-
чта России» не может использовать 
деньги ЦОДД, пока не закончат-
ся средства, выделенные в рамках 
прошлого контракта (заключен в де-
кабре 2021 года также на 1 млрд руб.), 
при этом планового или предпола-
гаемого количества писем не ука-
зано. Помимо штрафов, пояснили 
„Ъ“ в ЦОДД, направляются докумен-
ты, связанные с административным 
производством по нарушениям (на-
пример, решения по жалобам, из-
вещения и т. д.). Еще одна причина, 
по данным „Ъ“, связана с введением 
в 2021 году новых правил: гражда-
не могут официально отказаться от 
бумажных «писем счастья» и полу-
чать их в электронном виде на пор-
тале госуслуг (ЕПГУ) в формате PDF 
копии обычного бумажного «пись-
ма счастья». 

Принципиальная разница с обыч-
ными уведомлениями, которые при-
ходят через ЕПГУ или сторонние сер-
висы (банки, платежные системы 
и пр.), в том, что с момента получе-
ния PDF-копии отсчитывается де-
сятидневный срок обжалования 
штрафа. Кроме того, файл содержит 
фотографии нарушения, которые 
в обычных уведомлениях часто недо-
ступны. В связи с этим в новых кон-
трактах ЦОДД описаны три вида пи-
сем в соответствии с федеральными 
правилами с 2021 года: PDF-файлы 
для пользователей ЕПГУ, согласив-
шихся получать штрафы без «бума-
ги»; обычные заказные письма для 
тех, кто не зарегистрирован на пор-
тале; PDF-файлы для пользователей 
ЕГПУ, не давших свое согласие. По-
следние хранятся в личном кабине-

те на портале неделю, и, если гражда-
нин туда не заглянул, после этого ему 
направляется бумажное письмо. 

Данные портала госзакупок гово-
рят о том, что большая часть граждан 
продолжают получать обычные бу-
мажные письма. Согласно мартов-
ской отчетности по прошлогоднему 
контракту ЦОДД с почтой, 65% поста-
новлений было отправлено заказны-
ми письмами (более 2,3 млн), что сто-
ило ЦОДД 167 млн руб. В Ростовской 
области, к примеру, в апреле было 
разослано 50% бумажных писем, 
в Татарстане — 60%, в Башкирии — 
58%, в Санкт-Петербурге в марте — 
64%. В некоторых субъектах федера-
ции доля обычных писем с начала 
года даже увеличилась.

В Минцифры тем не менее на-
строены оптимистично: в ведомст-
ве „Ъ“ заявили, что полностью отка-
зались от бумажных версий штрафов 
в пользу электронных более 10,2 млн 
пользователей госуслуг (из 96 млн 
пользователей), с начала года такое 
решение приняли более 1 млн чело-
век. В ЦОДД говорят, что уже несколь-
ко лет ведут «работу над тем, чтобы 
водители получали важные письма 
от органов власти в электронной фор-
ме», так как для государства это позво-
ляет экономить «бюджетные средст-
ва, природные и трудовые ресурсы». 
Расходы, утверждают в ведомстве, 
снижаются, поскольку растет объем 
электронных постановлений: рань-
ше электронное отправление стоило 
30 руб., сейчас — 10 руб. При этом бу-
мажное письмо, сказано в контракте, 
стоит 70 руб.

Низкая активность граждан при 
переходе на электронные штра-

фы от ГИБДД объясняется доволь-
но сложным процессом настройки 
личного кабинета в ЕПГУ, счита-
ет эксперт по системам фиксации 
нарушений Григорий Шухман. 
С этим согласна и юрист, эксперт 
по безопасности движения Кате-
рина Соловьева: разъяснительной 
кампании власти так и не прове-
ли. Некоторые автовладельцы, до-
бавляет она, принципиально не пе-
реходят на электронные штрафы: 
больше шансов, что традицион-
ное почтовое отправление придет 
с опозданием, а значит, срок его об-
жалования также сдвинется. Григо-
рий Шухман добавляет, что среди 
автовладельцев по-прежнему есть 
«принципиальные противники 
цифровизации персональной ин-
формации государством».

Источник „Ъ“, знакомый с сис-
темой рассылки штрафов, говорит 
еще об одной важной проблеме, ко-
торая требует скорейшего полного 
перехода на электронные «письма 
счастья»: печать миллионов экзем-
пляров постановлений грозит стать 
проблематичной, поскольку из-за 
санкций может возникнуть дефи-
цит комплектующих и расходных 
материалов для принтеров. По дан-
ным „Ъ“, в правительстве РФ уже об-
суждается проект поправок, отме-
няющий правило преобразования 
в «бумагу» электронного штрафа по 
истечении семи дней хранения на 
ЕПГУ: по истечении этого срока по-
становление будет считаться вручен-
ным автовладельцу. Законопроект, 
по данным „Ъ“, уже поддержан ря-
дом ведомств.

Иван Буранов

Зеленые просят оставить экспертизу экспертам
А депутаты хотят отдать ее общественникам

Более 70 зеленых организаций 
просят Госдуму отказаться от пла-
нов изменить условия обществен-
ной экологической экспертизы. 
Они недовольны законопроек-
том, который предлагает забрать 
полномочия на проведение та-
кой экспертизы у общественных 
объединений и передать их муни-
ципальным и региональным об-
щественным палатам. Помимо 
этого, авторы законопроекта хо-
тят запретить россиянам-иноа-
гентам, а также представителям 
зарубежных и международных ор-
ганизаций запрашивать экологи-
ческую экспертизу. Зеленые уве-
рены, что законопроект в таком 
виде «у грожает экологической 
безопасности России» и может 
привести к массовым нарушени-
ям права граждан на благоприят-
ную окружающую среду. Авторы 
законопроекта отвечают, что не 
позволят использовать экологию 
в качестве «инструмента между-
народной политики для сдержи-
вания реализации значимых для 
России инфраструктурных и про-
мышленных проектов».

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
коллективное обращение россий-
ских зеленых, которое сегодня бу-
дет направлено главе комитета Гос-
думы по экологии, экс-министру 
природы РФ Дмитрию Кобылкину. 
Авторы письма указывают, что сей-
час комитет собирает отзывы на за-
конопроект, который «серьезно 
угрожает экологической безопасно-
сти России, будет препятствовать ре-
ализации права граждан на участие 
в принятии экологически значимых 
решений, может привести к мас-
совым нарушениям прав на благо-
приятную окружающую среду и ро-
сту экологических протестов». Под 
письмом подписались представите-
ли 76 общественных организаций 
и инициативных групп. Среди них, 
в частности, «Экологическая вахта 
Сахалина», «Гринпис России», ЭКА 
и Центр охраны дикой природы.

Речь идет о законопроекте, ко-
торый в феврале был подготовлен 
группой депутатов из ЕР и ЛДПР. 

Они предлагают внести ряд изме-
нений в положение о проведении 
общественной экологической экс-
пертизы (ОЭЭ). Напомним, сейчас 
существует два вида экологической 
оценки различных проектов — го-
сударственная и общественная. По 
словам руководителя экологиче-
ского движения ЭКА Татьяны Че-
стиной, это единственный законо-
дательно закрепленный механизм 
участия граждан и общественных 
организаций в принятии экологи-
чески значимых решений — напри-
мер, при строительстве потенциаль-
но опасных производств. Для этого 
граждане должны обратиться в «за-
регистрированную общественную 
организацию, занимающуюся охра-
ной окружающей среды», чтобы экс-
перты получили документацию про-
екта и оценили его последствия.

Авторы законопроекта предлага-
ют разрешить проводить ОЭЭ лишь 
муниципальным и региональным 
общественным палатам. Помимо 
этого, они хотят запретить иници-
ировать общественную эксперти-
зу российским гражданам и орга-
низациям, выполняющим функции 
иностранных агентов, а также пред-
ставителям иностранных и между-
народных организаций. Кроме того, 
обратиться за проведением ОЭЭ смо-
гут только те граждане, которые за-
регистрированы на территории ре-
гиона, где планируется построить 
предприятие. Также экспертам, при-
влекаемым для проведения проце-
дуры, будут запрещено передавать 
третьим лицам документацию, под-
лежащую общественной экологиче-
ской экспертизе.

Экологи просят депутатов сущест-
венно изменить законопроект. Если 
он будет принят в таком виде, то про-
цедура общественной экспертизы 
фактически перейдет под госкон-
троль, сетуют зеленые. «Обществен-
ные палаты часто состоят из пред-
ставителей региональных органов 
госвласти. А именно они зачастую 
и являются инициаторами или сто-
ронниками резонансных проектов. 
Поэтому никакой независимости 
от подобной процедуры ожидать не 

стоит»,— говорит эксперт «Гринписа 
России» Михаил Крейндлин. Татьяна 
Честина добавляет, что обществен-
ные палаты смогут отказать гражда-
нам в проведении общественной 
экспертизы, даже если те не являют-
ся иноагентами или представителя-
ми международных организаций.

Господин Крейндлин подчерки-
вает, что сейчас ОЭЭ — единствен-
ный вариант, позволяющий гражда-
нам получить полную информацию 
о строительстве «по соседству». Ведь 
только в ходе экспертизы можно по-
лучить полный комплект проектной 
документации и оценить возмож-
ные последствия. «Но в случае при-
нятия законопроекта этого способа 
не будет,— объясняет он.— А из-за 
сегрегации по месту проживания 
москвич, владеющий дачей в Мос-
ковской области, не сможет обра-
титься для проведения экспертизы, 
если возле нее захотят построить му-
соросжигающий завод или свалку».

В думском комитете не смо-
гли оперативно ответить на запрос 
„Ъ“. Один из авторов законопро-
екта Александр Коган заявил „Ъ“: 
цель инициативы — чтобы «эколо-
гия не использовалась как инстру-
мент международной политики для 
сдерживания реализации тех или 
иных значимых для нашей страны 
инфраструктурных и промышлен-
ных проектов». «Передача функций 
по организации и проведению са-
мой общественной экологической 
экспертизы на общественные пала-
ты позволит обеспечить системный 
подход и избежать злоупотребле-
ний»,— уверен господин Коган.

Однако член комиссии по эколо-
гии и охране окружающей среды Об-
щественной палаты РФ Альбина Ду-
дарева считает, что «общественная 
экологическая экспертиза должна 
остаться у специалистов». «Общест-
венные палаты могут не справить-
ся,— признает она.— Я анализиро-
вала экологическое направление 
в ОП регионов — там экспертный 
уровень очень низкий среди обще-
ственных деятелей. Экспертизой 
должны заниматься эксперты, а не 
общественники. Ведь в экологии 

очень много направлений, и мы не 
можем быть специалистами и в воде, 
и в воздухе, и в отходах, и в недрах. 
Невозможно иметь глубокие знания 
во всех отраслях».

Управляющий партнер юридиче-
ской компании Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин также считает 
претензии экологов обоснованны-
ми. Он отмечает, что общественные 
палаты являются зависимыми от 

госбюджета учреждениями. В основ-
ном они занимаются общественным 
контролем за деятельностью органов 
госвласти и иных организаций. По-
этому господин Федюкин не исклю-
чает, что общественные палаты будут 
пассивными в вопросе оценке потен-
циального ущерба окружающей сре-
де. «Общество будет пытаться влиять 
на ситуацию уже через ОП, но могут 
возникнуть бюрократические барь-

еры при подаче обращений, поэто-
му остановить строительство будет 
сложнее,— говорит господин Федю-
кин.— В целом, когда у независимых 
общественных движений меньше 
возможностей влиять на ситуацию, 
возникает больше прецедентов для 
снижения порога требований и огра-
ничений в целях лоббирования тех 
или иных интересов».

Анна Васильева

В рамках пилотного 
скрининга  
СМА выявили у шести 
новорожденных
Медико-генетический научный центр им. 
Н. П. Бочкова (МГНЦ) представил первые 
итоги пилотного проекта по массовому об-
следованию новорожденных на наличие спи-
нальной мышечной атрофии (СМА) и первич-
ные иммунодефициты. Из более 20 тыс. 
обследованных новорожденных диагноз СМА 
выявлен у шести детей, пять из них, по дан-
ным главного врача МГНЦ Сергея Воронина, 
из Краснодарского края. Кроме того, подо-
зрения на первичные иммунодефициты выяв-
лены у двух пациентов, но, как уточнил госпо-
дин Воронин, родители отказались от 
проведения подтверждающего теста.

Пилотный проект массового неонаталь-
ного скрининга на два дополнительных забо-

левания стартовал 22 апреля 2022 года. 
В нем участвуют Владимирская и Рязанская 
области, Краснодарский край и Северная 
Осетия. Чтобы выявить эти заболевания 
до появления клинических симптомов, 
у всех новорожденных берут кровь на чет-
вертый или седьмой день после рождения. 
В ближайшее время к проекту подключатся 
еще три региона. Пилот позволит подгото-
вить медико-генетическую службу России 
к запуску с 2023 года расширенного массо-
вого неонатального скрининга на 36 наслед-
ственных заболеваний, говорится в сообще-
нии пресс-службы МГНЦ.

Сергей Воронин подчеркнул, что при по-
становке диагноза на досимптоматической 
стадии лечение принесет «максимально воз-
можный эффект». «Все пациенты прошли 
необходимую диагностику, в том числе ис-
следования для определения количества 

 копий гена SMN2. Дальнейшее лечение   
будет назначать федеральный врачебный 
консилиум»,— отметил главврач. 

Напомним, обеспечением детей со СМА 
патогенетической терапией занимается бла-
готворительный фонд «Круг добра». Согласно 
отчету за 2021 год, из потраченных 32 млрд 
руб. на закупку зарегистрированных и неза-
регистрированных лекарств большая часть 
(22,8 млрд руб.) ушла на препараты для ле-
чения СМА. Закупки нусинерсена (торговое 
наименование «Спинраза») составили 
13,5 млрд руб., рисдиплама — 7,3 млрд руб. 
Кроме того, в отчете указано, что «Круг до-
бра» закупил не зарегистрированный в Рос-
сии «Золгенсма» для 20 детей. Точная сумма 
не обозначена, однако если каждая упаковка 
стоит более 100 млн руб., на «Золгенсму» 
в 2021 году потрачено около 2 млрд руб. 

Наталья Костарнова

КОНТЕКСТ

Рассылка штрафных постановлений, считают в ЦОДД Москвы, 
должна быть максимально цифровизирована  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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мировая политика
Операции на восточном фонде
Чтобы радикально повысить военные расходы,  
Германия изменит конституцию
Правящая коалиция и оппозиция в Гер
мании после продолжительных споров 
договорились об условиях выделения 
в ближайшие пять лет дополнительных 
€100 млрд на нужды Бундесвера. Столь 
радикальное наращивание трат на обо
рону потребует создания специально
го фонда и изменения конституции стра
ны. С инициативой резкого увеличения 
военных расходов власти ФРГ выступи
ли на фоне «специальной военной опе
рации» России на Украине, которую они 
считают угрозой для всей Европы. 

Представители трех входящих в пра-
вящую коалицию ФРГ партий (социал-де-
мократов, зеленых и свободных демокра-
тов) и оппозиционного блока (состоящего 
из Христианско-демократического союза 
и Христианско-социального союза) после 
продлившихся почти три месяца консуль-
таций в воскресенье вечером объявили 
о достижении договоренностей о создании 
специального фонда для переоснащения 
Бундесвера. В него будут перечислены ре-
кордные для Германии €100 млрд: за послед-
ние десятилетия столь крупных вливаний 
вооруженные силы страны ни разу не полу-
чали. Подобные специальные фонды ранее 
создавались для восстановления ФРГ после 
Второй мировой войны (на основе амери-
канского «плана Маршалла») и для воссоеди-
нения Германии в начале 1990-х. 

С инициативой заметного наращивания 
трат на военные цели правящая коалиция 
выступила 27 февраля — через три дня после 
начала «специальной военной операции» 
России на Украине. Канцлер Олаф Шольц на 
экстренном заседании Бундестага тогда за-
явил о грядущей «смене эпох» во внешней 
и оборонной политике ФРГ и Европы. Кон-
кретно для Германии это означало отход от 
двух принципов, которых она десятилети-
ями старалась придерживаться: не экспор-
тировать летальное оружие в горячие точки 
и избегать резкого увеличения собственных 
расходов на оборону. 

Вооружения и технику Украине Германия 
уже начала поставлять. Этот процесс идет не 
так быстро, как того хотели бы в Киеве, од-
нако тот факт, что Берлин согласился пере-
дать украинской армии даже тяжелое воо-
ружение (семь гаубиц PzH 2000 из резервов 
Бундесвера и 15 зенитных самоходных уста-
новок Gepard), уже представляет собой опре-
деленный слом парадигмы и для властей 
ФРГ, и для немецкого общества. 

Что касается собственных расходов на 
военные нужды, то Германия все послед-
ние годы увеличивала их, но постепенно: 
с $38,3 млрд в 2015 году до $56 млрд в 2021-м. 
Однако, несмотря на заметный рост, этот по-
казатель был все еще весьма далек от догово-
ренностей, достигнутых странами—членами 
НАТО в 2014 году: тратить на армию не менее 

2% от ВВП. ФРГ сейчас тратит на оборону около 
1,4% от своего ВВП, занимая по этому показате-
лю в НАТО скромное 20-е место (из 30). 

Тот факт, что при всей экономической 
мощи страны власти Германии не спеши-
ли избавляться от репутации отстающих, 
так возмущал бывшего президента США 
Дональда Трампа, что он даже распорядил-
ся вывести с территории ФРГ значитель-
ную часть американского континента. Осу-
ществить свой план Дональд Трамп в итоге 
не успел, а сменивший его Джо Байден не 
только отменил соответствующее распоря-
жение своего предшественника, но на фоне 
наращивания Россией концентрации своих 
войск у границ Украины направил в Герма-
нию дополнительные силы. 

Как бы то ни было, вскоре у партнеров 
ФРГ по Североатлантическому альянсу не бу-
дет повода для подобных претензий. Новый 
специальный фонд в €100 млрд рассчитан на 
пять лет, и если эти средства будут распреде-
лены более или менее равномерно, то по про-
центам от ВВП Германия уверенно превысит 
желанные 2%, а по общему объему военных 

расходов займет второе место в НАТО после 
США (сейчас его занимает Великобритания). 
Канцлер Олаф Шольц надеется, что переос-
нащение сделает Бундесвер «мощным и уль-
трасовременным, способным надежно защи-
щать Германию». Министр иностранных дел 
ФРГ Анналена Бербок, в свою очередь, доба-
вила, что дополнительные инвестиции сде-
лают «Бундесвер способным защищать и вос-
точных партнеров Германии по НАТО». 

Ради выделения столь крупной суммы 
в обход действующих бюджетных ограни-
чений придется вносить поправку в основ-
ной закон (то есть конституцию) страны, для 
чего властям нужна поддержка двух третей 
депутатов Бундестага. Правящей коалиции 
пришлось приложить немало усилий, чтобы 
согласовать все модальности с оппозицией. 
В итоге их инициативу поддержали все, кро-
ме «левых» (с праворадикальной «Альтерна-
тивой для Германии» коалиция переговоры 
не вела). Они предпочли бы потратить день-
ги на поддержку малообеспеченных семей. 
Но, по данным последних опросов общест-
венного мнения, 65–70% немцев выступают 

за существенное наращивание трат на обо-
рону. До начала российской военной опе-
рации на Украине сторонники увеличения 
соответствующей бюджетной статьи, наобо-
рот, всегда были в меньшинстве. 

Внести изменения в основной закон 
и создать фонд власти ФРГ могут в июне. 
Список того, на что целесообразно потра-
тить €100 млрд, они уже составляют. По 
словам министра обороны Кристине Лам-
брехт, в обновлении нуждается буквально 
все — «от приборов ночного видения до ра-
ций и тяжелых транспортных вертолетов». 
Часть средств планируется потратить на за-
купку у США 35 суперсовременных истреби-
телей F-35 (они должны сменить устаревшие 
европейские Tornado). 

После проведенной проверки Кристине 
Ламбрехт в конце апреля заявила на слуша-
ниях в Бундестаге, что Бундесвер боеспосо-
бен «только на бумаге». Так, из 350 БМП Puma 
готовыми к применению в бою оказались 
только 150. А из 51 ударного вертолета Tiger 
взлететь смогли лишь девять. 

Елена Черненко 

Реджеп Эрдоган почувствовал силу
Турция готовит операцию на своих южных границах

Турецкая армия готова к новой военной 
операции в Сирии, сообщают местные 
СМИ со ссылкой на министра обороны 
Турции Хулуси Акара. Однако они дают 
понять, что решение еще не принято 
и многое будет зависеть от договоренно
стей между Москвой и Анкарой. Помимо 
прочего эксперты обращают внимание на 
то, что заявления Турции о намерении со
здать зону безопасности у своих южных 
границ выглядят как часть торга Анкары 
с США о будущем расширении НАТО.

В понедельник состоялся телефонный раз-
говор между президентами России и Турции 
Владимиром Путиным и Реджепом Тайипом 
Эрдоганом. Центральной темой стала Украи-
на, но, как отметили вскользь в Кремле, обсу-
ждались и «региональные вопросы». Какие 
именно — раскрывается в турецкой версии 
беседы двух президентов. «Президент Эрдо-
ган отметил, что, хотя требование по зачист-
ке от террористов приграничных с Турцией 
районов Сирии было включено отдельным 
пунктом в договоренности от октября 2019 
года, вопрос все еще остается открытым»,— 
заявили в Анкаре. Отмечается, что госпо-
дин Эрдоган напомнил Владимиру Путину: 
«Отряды народной самообороны Сирийско-
го Курдистана» (YPG), включенные Анкарой 
в список террористических организаций за 
связь с Рабочей партией Курдистана, «про-
должают нападения на Турцию и мирное на-
селение Сирии». «Турецкий лидер довел до 
сведения российского коллеги факт отсутст-
вия в Сирии зоны, зачищенной от террори-
стов на 30 км вглубь от границы Турции. Эр-
доган подчеркнул значимость обеспечения 
безопасности на данных территориях»,— со-
общило турецкое информагентство Anadolu.

• В 2019 году, чтобы остановить очеред-
ную операцию Турции против YPG, президен-
ты Путин и Эрдоган подписали в Сочи Ме-
морандум о взаимопонимании. Согласно до-
говоренностям, YPG должны были отвести 
свои силы на глубину 30 км от границы с Тур-
цией (линия раздела прошла вокруг населен-
ных пунктов Айн-Иса и Телль-Тамер), а так-
же из городов Манбидж и Телль-Рифъат. Кро-
ме того, Москва и Анкара договорились о сов-
местном патрулировании района глубиной 
до 10 км от границы. Через неделю после под-
писания меморандума министр обороны РФ 
Сергей Шойгу сообщил о досрочном отводе 
сил YPG, но Турция до сих пор считает дого-
воренность с Россией невыполненной. Угроза 

очередной военной операции Анкары против 
курдов в Сирии возникла в конце 2020 года, но 
тогда Россия смогла решить возникшие про-
блемы, в том числе выставив дополнитель-
ные блокпосты в «горячих районах».
Анкара поднимает вопрос о начале спе-

цоперации, ссылаясь на активизацию 
курдских боевиков. На прошлой неделе 
президент Эрдоган заявил, что Турция на-
мерена завершить работу по созданию 
30-километровой зоны безопасности вдоль 
своих южных границ. «Районы, которые яв-
ляются центром нападений против нашей 
страны,— наш приоритет. Как только воо-
руженные силы Турции и разведслужбы за-
вершат подготовку, эти операции начнут-
ся»,— сообщил он. С тех пор прозвучало еще 
несколько заявлений президента Турции. 
Так, в воскресенье он пообещал «закопать 
террористов в землю» и не останавливаться 
до полного их уничтожения. Начало опера-
ции может стать прямым нарушением дого-
воренностей между Москвой и Анкарой, но 
эксперты не исключают, что Россия и Турция 
найдут компромисс.

Господин Эрдоган подчеркнул, что Тур-
ция не намерена получать ни у кого разре-
шения на военную операцию. Однако его 
слова в первую очередь касались не России, 
а США. «Прежде всего каждый должен зани-
маться своим делом. Америка тоже должна 
внести свой вклад. Если Америка не выпол-
нит свой долг в борьбе с терроризмом, то что 
будем делать мы? Мы позаботимся о себе. 
Невозможно бороться с терроризмом, по-
лучив откуда-то разрешение»,— сказал пре-
зидент в ответ на вопрос турецкого журна-
листа, «поддерживаются ли между Анкарой 
и Вашингтоном контакты по вопросу потен-
циальной военной операции».

Дело в том, что «Силы демократической 
Сирии», в состав которых входят YPG,— 
близкий союзник США в борьбе с террори-
стической группировкой «Исламское госу-
дарство» (ИГ, запрещена в РФ). Вашингтон 
оказывает постоянную политическую и во-
енную поддержку сирийским курдам, фак-
тически создав для них защитную зону на 
востоке Сирии. В 2019 году Анкара вела пере-
говоры об отводе курдских сил от своих гра-
ниц и создании там «зоны безопасности» не 
только с Россией, но и с США. И теперь турки 
недовольны в равной степени как Москвой, 
так и Вашингтоном. Разница лишь в том, что 
с США у Турции длинный список разногла-

сий, которые стороны пытаются в последнее 
время так или иначе разрешить, а с Росси-
ей — показательное партнерство, несмотря 
на ряд расхождений. Примечательно, что на 
минувшей неделе в Госдепартаменте США 
заявили: новое наступление Анкары на севе-
ре Сирии подорвет региональную стабиль-
ность и нанесет ущерб кампании против ИГ. 
В том же духе высказались и в Пентагоне.

Отметим, что угрозы президента Эрдогана 
начать новую операцию прозвучали одновре-
менно с дискуссией на тему вступления Шве-
ции и Финляндии в НАТО, против которо-
го резко выступила Анкара, сославшись на 
то, что эти страны поддерживают «курдских 
террористов». Турецкие СМИ отмечают: опе-
рация в Сирии сможет стать лакмусовой бу-
мажкой для Анкары, чтобы проверить реак-
цию Вашингтона и европейских столиц на 
готовность к диалогу. В понедельник предста-
витель президента Турции Ибрагим Калын, 
который вел переговоры с делегациями Шве-
ции и Финляндии, обсудил вопрос их вступ-
ления в НАТО в телефонном разговоре с со-
ветником президента США по национальной 
безопасности Джейком Салливаном.

В Москве планы Турции официально не 
комментировали. При этом глава МИД РФ 
Сергей Лавров в интервью телеканалу RT 
Arabic отметил, что в чем-то даже понима-
ет Анкару. «До сих пор американские воен-
ные, оккупировавшие значительную часть 
восточного берега Евфрата, откровенно со-
здают там квазигосударственное образова-
ние, прямо поощряя сепаратизм, используя 
в этих целях настроения части курдского на-
селения Ирака. Здесь возникают проблемы 
между различными структурами, объединя-
ющими иракских и сирийских курдов. Все 
это сказывается на напряженности в этой ча-
сти региона. Турция, конечно, не может оста-
ваться в стороне»,— сказал он. Господин Лав-
ров указал, что Москва готова и хочет решать 
эти проблемы, но при условии, что курды от-
кажутся от поддержки США и пойдут на ди-
алог с официальным Дамаском. Эту мысль 
российские дипломаты повторяют уже не 
в первый раз, давая понять, что защита кур-
дов зависит от того, с кем они планируют 
иметь дело. Если с Вашингтоном, то Москва 
может и закрыть глаза на определенные дей-
ствия Анкары, тем более что не в российских 
интересах конфликт с Турцией, от партнер-
ских отношений с которой зависит слишком 
многое, особенно на фоне противостояния 

с Западом. «Говорим с курдами. У нас со все-
ми из них есть каналы общения. Побуждаем 
их к тому, чтобы они посмотрели вниматель-
нее на недавние истории, связанные с тем, 
как Соединенные Штаты кому-то что-то об-
ещают и как потом эти обещания выполня-
ются»,— добавил министр.

На этом фоне турецкая газета Hurriyet на-
кануне беседы президентов Путина и Эр-
догана сообщила, что этот разговор должен 
стать «решающим с точки зрения возмож-
ности проведения операции». «Турция мо-
жет заставить Россию действовать в этих 
регионах на основании сочинского соглаше-
ния»,— пишет издание. И цитирует минист-
ра обороны Турции Хулуси Акара: «Турецкая 
армия и полиция, которые уже находятся 
в состоянии „непрерывных операций“, так-
же готовы к новым».

При этом другие турецкие СМИ еще не-
сколько дней назад писали, что подготовка 
к операции в Сирии завершена на 90%. Назы-
вались и потенциальные районы ее прове-
дения: Телль-Рифъат, Айн-Иса, Айн-аль-Араб 
(Кобани) и Манбидж. По информации газе-
ты «Сабах», Телль-Рифъат и Манбидж будут 
основными целями. Одновременно в си-
рийских оппозиционных СМИ появились 
сообщения, что американские военные 
впервые с 2019 года возвращаются в рай-
он Кобани, ставший когда-то символом сов-
местной борьбы США и курдов с ИГ. Были 
публикации и о частичном выводе россий-
ских сил из районов на севере Сирии, одна-
ко в последние дни, напротив, указывается, 
что Россия усилила мониторинг линии со-
прикосновения между протурецкими сила-
ми и «Силами демократической Сирии».

«Наиболее перспективным с точки зрения 
Турции является Айн-аль-Араб, взятие кото-
рого позволит объединить зоны, над которы-
ми Анкара установила контроль в ходе пре-
дыдущих операций на севере Сирии „Щит 
Евфрата“ и „Источник мира“. Нельзя исклю-
чать также Телль-Рифъат. Он стал основным 
источником террористической угрозы для 
подконтрольных Турции районов,— сказал 
„Ъ“ эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Кирилл Семенов.— Манбидж 
же, напротив, может стать темой для компро-
мисса между Москвой и Анкарой. Он очень 
важен России, так как через этот город про-
ходит трасса М4, которая связывает Латакию 
и Алеппо с восточной границей Сирии».

Марианна Беленькая

Канцлер Олаф Шольц надеется, что переоснащение сделает немецкую армию «мощной и ультрасовременной, способной 
надежно защищать Германию». А глава МИД ФРГ Анналена Бербок добавила, что повышение военных расходов сделает 
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Первый тур президентских вы-
боров в Колумбии, состоявшийся 
в воскресенье, подтвердил прогно-
зы: пожалуй, впервые со времен 
Второй мировой войны на выборах 
в стране столь мощно выступил ле-
вый кандидат. Лидерскую позицию 
по итогам воскресного голосования 
занял глава левого «Исторического 
пакта», бывший партизан Густаво 
Петро. Он и был фаворитом на про-
тяжении всей кампании.

Интереснее оказалась схватка 
за второе место, победителем в ко-
торой вышел Родольфо Эрнандес, 
в последний момент обошедший на 
вираже Федерико Гутьерреса. Пра-
вый популист перетянул на свою 
сторону колеблющихся сторонни-
ков правых сил, которые с интере-
сом наблюдали за продвижением 
левых и давно уже были разочаро-
ваны в истеблишменте.

Политическое землетрясение 
в Колумбии началось за годы до ны-
нешних выборов. Тревожным звон-
ком для элит стал отказ избирате-
лей одобрить на референдуме 2016 
года мирное соглашение с парти-

занами из «Революционных воо-
руженных сил Колумбии» (FARC). 
В 2019–2020 годах страну охвати-
ла волна протестов, схожих с мани-
фестациями, которые захлестнули 
и другие южноамериканские стра-
ны. Население ясно демонстриро-
вало усталость от «системных» по-
литических партий, раздражение 
от коррупции, низкого уровня жиз-
ни, отсутствия безопасности и не-
способности властей найти адек-
ватные ответы на вызовы, стоящие 
перед страной. Если в 2014 году за 
кандидатов традиционных партий 
отдавали голоса более 70% избира-
телей, то в 2022-м так поступили 
менее четверти жителей. Подавля-
ющее большинство колумбийцев 
предпочло голосовать за кандида-
тов, не воспринимаемых как часть 
истеблишмента,— то есть Густаво 
Петро и Родольфо Эрнандеса.

Умеренный левый Петро предла-
гает улучшение механизмов распре-
деления и протекционизма в эко-
номике, а также аккуратный отход 
от линии почти безоговорочного 
альянса с США. Впрочем, венесуэль-
скому президенту Николасу Мадуро 
и его соратникам радоваться рано: 
Петро гораздо ближе к чилийским 
«новым левым». Среди прочего его 
победа впервые в истории могла бы 
привести в кресло вице-президента 
представительницу афроколумбий-
ского меньшинства.

В платформе же Родольфо Эрнан-
деса четко заметны ультраконсерва-
тизм и популизм. Антикоррупцион-
ный настрой его кампании зримо 
напоминает восхождение к власти 
Жаира Болсонару в Бразилии и Най-
иба Букеле в Сальвадоре. О личных 
свободах правый кандидат вспоми-
нает лишь, чтобы уколоть «кастро-
чависта» Петро, на деле же права че-
ловека — вовсе не краеугольный 
камень программы Эрнандеса. 
Он — «технократ» в духе итальянца 
Сильвио Берлускони.

Колумбия дала четко понять: жи-
тели хотят перемен, хотя пока не 
определились, каких именно. Пра-
вые кандидаты по математической 
сумме голосов существенно обхо-
дят триумфатора 29 мая. Ко второ-
му туру, который пройдет 19 июня, 
экс-партизану недостаточно будет 
«сдвинуться в центр»: колумбий-
цы уже продемонстрировали от-
торжение традиций. Шанс Петро 
на победу кроется в мобилизации 
тех уставших от партий истеблиш-
мента избирателей, кто не пришел 
голосовать вообще, но опасается 
правопопулистской волны. Этого 
невероятного результата сумел до-
стичь чилиец Габриэль Борич. По-
смотрим, сумеет ли колумбиец 
Петро пойти по его стопам.

Колумбия дала четко 
понять: жители хотят 
перемен, хотя пока 
не определились,  
каких именно

Виктор Хейфец,
директор Центра иберо 
американских исследований СПбГУ, 
главный редактор журнала 
«Латинская Америка»
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Nikkei 225 27369,43 (+587,75)
РТС 1215,74 (+81,80)
FTSE 100 7600,06 (+14,60)

DAX 30 14575,98 (+113,79)
DJIA* 33212,96 (+575,77)
NASDAQ Composite* 12131,13 (+390,48)

*На 27.05.22.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.05.22
Австралийский доллар 45,3292
Английский фунт 79,5975
Белорусский рубль 24,3770
Датская крона 90,3652

Доллар США 63,0975
Евро 64,7170
Индийская рупия** 81,3227
Казахский тенге** 14,5621

Канадский доллар 49,5349
Китайский юань* 95,6025
Норвежская крона* 66,4632
СДР 85,1280

Сингапурский доллар 46,1509
Новая турецкая лира* 38,5620
Украинская гривна* 21,4617
Шведская крона* 64,5347

Швейцарский франк 65,9395
Японская иена** 49,6752
*За 10. **За 100. 

Калининград побережет гигаватты
Выработка ТЭС региона упала на треть из-за остановки экспорта в Литву

По данным „Ъ“, после остановки экс
порта электроэнергии в Литву выра
ботка электростанций в Калининград
ской области упала сразу на треть год 
к году. Изза этого четыре новые ТЭС 
под управлением «Интер РАО» лиши
лись валютной выручки. Потеря до
ходов может быть компенсирова
на за счет потребителей европейской 
 части РФ и Урала. По оценкам „Ъ“, на
грузка на них вырастет на 500 млн руб.

После прекращения экспорта электро-
энергии из России в Литву выработка элек-
тростанций в Калининградской области 
упала на 33,3% год к году, по оценкам собе-
седников „Ъ“ на основе данных «Системно-
го оператора» (СО, диспетчер энергосисте-
мы). С 22 по 29 мая электростанции региона 
произвели 90,85 тыс. кВт•ч при внутреннем 
потреблении 90,02 тыс. кВт•ч (рост на 0,7% 
год к году). В целом с начала года выработ-
ка в энергосистеме Калининградской обла-
сти достигла 2,81 млрд кВт•ч, внутренний 
спрос — 2 млрд кВт•ч.

Поставки электроэнергии из РФ в ЕС пол-
ностью прекращены из-за невозможности 
проводить денежные расчеты на бирже Nord 
Pool (см. „Ъ“ от 21 мая). С 1 января по 21 мая 
коммерческий экспорт из Калининградской 
области в Литву составил около 750,69 млн 
кВт•ч, отмечают собеседники „Ъ“. В «Интер 
РАО» (российский оператор экспорта-импор-
та) лишь подтвердили „Ъ“ остановку экспорта.

• В 2021 году общая выработка энерго
системы Калининградской области соста
вила 6,6 млрд кВт•ч (рост на 2,7% год к го
ду).  Внутреннее потребление области за год 
достигло 4,7 млрд кВт•ч (плюс 7,4%). Экс
порт электроэнергии из Калининградской 
области в Литву за прошлый год составил 
1,81 млрд кВт•ч, по данным Litgrid (опера
тор сетей Литвы).
Калининградская область — энергоиз-

быточный регион. Его установленная мощ-
ность — 1,9 ГВт при максимуме потребления 
в 810 МВт, согласно отчету СО за 2021 год. Ба-

зовая станция региона — Калининградская 
ТЭЦ-2 на 900 МВт. С 2017 по 2020 год в регио-
не построили еще три газовые ТЭС (Преголь-
скую на 440 МВт, Маяковскую и Талаховскую 
по 156 МВт) и одну угольную (Приморскую 

на 195 МВт) для решения проблемы энерго-
дефицита при выходе стран Балтии из энер-
гокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, РФ, Эстония, 
Латвия, Литва), который изначально был на-
мечен только на 2025 год. Под проект в 2015 

году было создано ООО «Калининградская ге-
нерация», где 99,99% принадлежит «Роснефте-
газу», остальное — «Интер РАО».

Строительство четырех новых станций 
обошлось в 100 млрд руб. без НДС, сообщали 
в «Интер РАО». Объекты окупаются за счет спе-
циальной надбавки к цене на мощность для 
оптовых потребителей первой ценовой зоны 
(европейская часть РФ и Урал). Так, в 2021 году 
платеж первой ценовой зоны за мощность но-
вых ТЭС составил 25,786 млрд руб., по оцен-
кам источников „Ъ“.

Тарифы для потребителей Калининград-
ской области и объем надбавки для ценовой 
зоны зависят от объема поставок за рубеж. 
В 2020 году цены в Калининградской области 
резко выросли из-за неожиданного для ФАС 
падения экспорта в Литву. Тогда регуляторам 
пришлось экстренно снижать тарифы для 
местных потребителей, увеличив платеж про-
мышленности европейской части РФ и Урала 
на 1,3 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 июня 2020 года).

Нагрузка на потребителей первой ценовой 
зоны вырастет и в этом году из-за остановки 
экспорта лишь на 500 млн руб., уверяют два 
источника „Ъ“. В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) сообщили „Ъ“, что рост платы 
потребителей первой ценовой зоны из-за сни-
жения экспорта из Калининградской области 
может составить менее 0,1% от совокупной 
нерегулируемой стоимости электроэнергии. 
В ФАС „Ъ“ не ответили. «Если регулятор, учи-
тывая прежние тарифные просчеты, устано-
вил минимальный прогноз экспорта, то при-
рост платежа за мощность для внутреннего 
рынка уже произошел с начала года»,— заме-
чают в «Сообществе потребителей энергии».

По оценкам эксперта по электроэнергети-
ке Владимира Скляра, платеж за мощность 
новых калининградских ТЭС в текущем году 
составит около 21,3 млрд руб. Причем он обес-
печивает более 80% прибыли станций, уточ-
няет господин Скляр, поэтому снижение вы-
работки вряд ли кардинально изменит их 
финансовое состояние.

Полина Смертина
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Не прошло и года с тех пор, как пер-
вый вице-премьер Андрей Белоу-
сов обвинил металлургов в «нахло-
бучивании» государства, дав старт 
повышению налоговой нагрузки 
на отрасль. Теперь же правительст-
во всерьез обдумывает, как снизить 
недавно введенные налоги: соглас-
но поручению президента России 
Владимира Путина, соответствую-
щие предложения нужно предста-
вить к 1 июня.

Первым в очереди на отмену сто-
ит заработавший пять месяцев на-
зад акциз на жидкую сталь. «Этот 
механизм задумывался и работа-
ет в случае избыточной рентабель-
ности предприятий, однако мы 
видим, что на текущий момент у ме-
таллургических заводов начинает 
снижаться рентабельность, а значит, 
и их прибыль. В мае эта тенденция 
стала очевидной»,— заявили 30 мая 
в  Минпромторге.

Акциз на сталь должен был изъять 
сверхприбыль металлургов в услови-
ях высоких мировых цен на металл 
и принести в бюджет 179,5 млрд руб. 
в 2022–2024 годах. Но с началом бое-
вых действий на Украине и после вве-
денных Западом санкций говорить 
о сверхприбылях не приходится. По-
сле эмбарго ЕС российские металлур-
гические компании потеряли круп-
нейший рынок сбыта, а на остальные 
приходится поставлять с крупным 
дисконтом. А одновременное укре-
пление рубля убило маржинальность 
в отрасли: по данным ассоциации 
«Русская сталь», при курсе 63,5 руб. за 
доллар экспорт слябов становится не-
рентабельным. Емкость же внутрен-
него рынка снижается, из-за чего «Се-
версталь» и ММК ожидают снижения 
выпуска в июне на 20–40%.

Тем не менее решение правитель-
ства вовсе не предрешено, посколь-
ку Минфин традиционно выступает 
против снижения налогов. Учитывая 
текущую ситуацию, уступки для ме-
таллургов вызовут вал обращений 
других экспортеров, которые также 
страдают от укрепления рубля и про-
блем с вывозом своей продукции. На-
пример, нефтяники уже предлагали 
учитывать стоимость фрахта в фор-
муле НДПИ на нефть, на что Минфин 
 категорически не согласен.

Компромиссным вариантом вы-
глядит фиксация ставок акциза на 
сталь в рублях. Сейчас для расчета 
акциза используются данные, утвер-
ждаемые ФАС на основе мировых ко-
тировок в долларах. ММК в качестве 
антикризисной меры предлагал на 
два года установить верхние грани-
цы ставок акциза на сталь в 1 тыс. руб. 
за тонну, НДПИ на железную руду — 
в 362 руб. за тонну и коксующийся 
уголь — в 164 руб. за тонну, что позво-
лило бы бюджету получить 130 млрд 
руб. Такая корректировка, с одной 
стороны, облегчила бы жизнь метал-
лургам, а с другой стороны, позволи-
ла бы государству рассчитывать на 
стабильные поступления в бюджет. 
Впрочем, если рубль продолжит укре-
пляться и дальше, подобная мера все 
равно окажется паллиативом.

С началом боевых 
действий на Украине 
и после введенных 
Западом санкций  
говорить о сверх
прибылях в россий
ской металлургии  
не приходится

Хлеб печется об упаковке
Пекари хотят продлить для себя послабления

Хлебопеки просят регуляторов про
длить продажу нефасованной продук
ции сетям после 1 июня, когда исте
кает эта мера. Она вводилась в апреле 
изза критической ситуации с импор
том упаковочного материала. Сейчас 
 серьезных проблем с этим у хлебопеков 
нет, но послабления, по словам участ
ников рынка, позволили снизить оп
товые цены и сократить расходы. Про
изводители других продуктов питания, 
включая бакалею и кондитерские из
делия, также предлагают дать им воз
можность продавать товар без упаков
ки. Но эксперты считают, что экономия 
в этом случае неочевидна. А некоторые 
ритейлеры говорят, что продукт без за
водской упаковки зачастую не самый 
дешевый.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо пре-
зидента Российского союза пекарей Алексея 
Лялина на имя директора департамента пище-
вой и перерабатывающей промышленности 
Минсельхоза Марины Афониной с просьбой 
продлить разрешение производителям постав-

лять хлеб без упаковки торговым сетям. Эту 
меру Роспотребнадзор ввел до 1 июня в конце 
апреля, когда возникла критическая ситуация 
с импортом упаковочного материала.

Господин Лялин пишет, что послабле-
ние «позитивно повлияло на себестоимость 
продукции», так как доля упаковки в ней до-
стигает 15%. В Институте развития предпри-
нимательства и экономики оценивают зави-
симость хлебопеков от импортной упаковки 
и оборудования в 30–60%. Там подсчитали, 
что смягчение требований привело к сокра-
щению темпов роста оптовых цен на хлеб 
с 3,5 руб. за 1 кг в марте до 2,4 руб. за 1 кг в апре-
ле, а его продажи выросли на 5–7%. Это также 
позволило производителям, которым еже-
годно приходится закупать от 3 тыс. до 65 тыс. 
тонн упаковки в зависимости от объемов вы-
пуска, оптимизировать расходы.

В Минсельхозе заявили, что этот вопрос от-
носится к компетенции Роспотребнадзора, 
где на запрос „Ъ“ не ответили.

Алексей Лялин предлагает продлить меру 
до конца 2022 года: «Послабление актуально 
прежде всего для труднодоступных регио-

нов страны, так как в центре России пробле-
ма с упаковкой сейчас не такая острая». По его 
словам, в отдаленных регионах, где практиче-
ски не представлены федеральные ритейле-
ры, около 40% хлеба продается без упаковки. 
По предварительным данным Росстата, про-
изводство хлебобулочных изделий в янва-
ре—апреле 2022 года составило 1,9 млн тонн.

Ряд крупных ритейлеров поддерживает 
идею продлить послабления, так как это, по 
словам директора по взаимодействию с ор-
ганами власти X5 Group Станислава Богдано-
ва, помимо прочего снизило для сетей затра-
ты на сырье для упаковки. Исполнительный 
директор Национального союза хлебопече-
ния Рустам Айдиев напоминает, что предло-
жение о послаблениях при продаже хлеба без 
упаковки анонсировалось как самая крайняя 
мера, на случай критических проблем с упа-
ковкой. «Но хлебопекам удается решать их»,— 
отмечает он. Эксперт называет высказанные 
некоторыми участниками рынка данные об 
экономии при продаже хлеба без упаковки го-
лословными: «Она неочевидна при производ-
стве, не говоря уже при доставке в сети». 

Президент Российской гильдии пекарей 
и кондитеров Юрий Кацнельсон говорит, 
что ритейлеры, закупая хлеб у производите-
лей без упаковки, вынуждены самостоятель-
но фасовать товар до того, как он попадет на 
полки. Это подтверждают в сети «Верный», 
добавляя, что продукт без заводской упаков-
ки — не самый дешевый в категории хлебо-
булочных изделий. В небольших пекарнях 
товар упаковывается перед покупателем. По 
сути, способы продажи хлеба — это предмет 
переговоров между производителями и ри-
тейлерами о том, кому оплачивать расходы 
на упаковку. «Лучше не вовлекать лишний 
раз в бизнес-процесс регуляторов»,— считает 
 господин Кацнельсон.

Между тем производители других про-
дуктов питания, ссылаясь на удачный экспе-
римент хлебопеков, предлагают распростра-
нить практику и на них. Зампред правления 
«Руспродсоюза» Дмитрий Леонов уверен, что 
при соблюдении всех санитарных норм без 
упаковки вполне можно продавать бакалею, 
кондитерские изделия и другие товары.

Алексей Полухин

Киберзащита ударила по бюджетам
Поставщики софта поднимают цены

Каждая пятая компания в России 
 столкнулась с ростом цен на россий
ские решения для кибербезопасности 
более чем на 20%, выяснили в «Ростеле
комСолар». При этом почти половина 
заказчиков жалуется на задержки по
ставок. Участники рынка утверж дают, 
что проблема по большей части на сто
роне самих клиентов: им не хватает 
 вычислительных мощностей для пере
хода на российские решения. Для не
которых средств защиты также требу
ются иностранные комплектующие. 
Поставщики обещают «скорректиро
вать» цены по мере решения логисти
ческих  проблем.

„Ъ“ ознакомился с исследованием ком-
пании «Ростелеком-Солар», посвященным 
переходу российских компаний на отечест-
венные решения в сфере обеспечения кибер-
безопасности в связи с уходом иностранных 
поставщиков.

Согласно результатам опроса, в котором 
приняли участие более ста организаций как 
коммерческого, так и государственного секто-

ра, 58% заказчиков столкнулись с ростом сто-
имости отечественных средств защиты более 
чем на 20% с марта. При этом 46% опрошенных 
говорят о задержках поставок, 9% — о сущест-
венном увеличении сроков и 8% — что постав-
щики вообще отказываются их гарантировать.

При этом 84% заказчиков в 2023 году пла-
нируют перейти на российские средства за-
щиты: антивирусное ПО, VPN-шлюзы, систе-
мы защиты веб-приложений, баз данных и др. 
Сейчас у половины коммерческих организа-
ций (51%) доля отечественного ИБ-софта со-
ставляет лишь 15%. В госсекторе у каждой тре-
тьей компании (33%) на российские средства 
защиты приходится уже более 60% установок, 
отмечается в исследовании.

После начала военных действий РФ на Ук-
раине 24 февраля многие иностранные вендо-
ры ПО покинули российский рынок и остано-
вили поддержку продуктов. Так, в частности, 
за последние три месяца из России ушли по-
ставщики ИБ-решений IBM, Imperva, Cisco, 
Fortinet, Microsoft, Norton, Avast и др. О своем 
уходе заявили и поставщики оборудования, 
например, Dell и HP. 

Дело в том, что решения по кибербезопас-
ности поставляются либо в виде программ-
но-аппаратных платформ, либо в виде софта, 
для которого в любом случае требуются мощ-
ности, например, серверы или системы хра-
нения, которые сейчас в дефиците, говорит 
руководитель отдела развития бизнеса «So-
lar Интеграция» компании «РТК-Солар» Екате-
рина Сюртукова. Для аппаратных платформ, 
которые собираются в РФ, также требуют-
ся иностранные компоненты, отмечает она: 
«Российские производители не могут обеспе-
чить требуемый рынку объем поставок». 

В «Лаборатории Касперского» пояснили, 
что поставщики ИБ вынуждены искать обход-
ные решения и в ряде случаев продумывать 
«компенсирующие меры», которые позволят 
сохранить приемлемый уровень защиты: «На-
пример, устанавливать ПО на оборудование, 
которое перестало обновляться». В компании 
заверили, что цены не поднимали.

Собеседник „Ъ“ на ИБ-рынке рассказал, 
что сейчас многие заказчики просят вместе 
с софтом поставить и «железо»: «если это невоз-
можно, проекты по внедрению часто откла-

дываются по инициативе самого заказчика, 
пока он не найдет необходимые мощности». 
Многие проекты останавливаются, потому что 
у заказчиков нет серверных мощностей, а за-
купать новое оборудование затратно и долго, 
подтверждает гендиректор «СерчИнформ» Сер-
гей Ожегов. Цены на решения в области кибер-
безопасности также могут корректироваться 
в зависимости от наличия необходимого обо-
рудования, считает руководитель отдела техно-
логической экспертизы Softline Денис Чигин. 

Если госсектор и крупные корпорации, 
несмотря на рост цен, могут позволить себе 
использовать отечественные продукты для 
обеспечения защиты, то в сегменте малого 
и среднего бизнеса этот тренд может привес-
ти к снижению спроса, отмечает технический 
директор RuSIEM Антон Фишман. Такие ком-
пании и раньше пренебрегали закупкой но-
вых ИБ-решений из экономии, а в условиях 
кризиса они будут направлять средства в це-
лом на сохранение работы: «В результате для 
небольших и средних компаний угрозы ин-
формационной безопасности вырастут».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Банк России на полгода ограни-
чил биржевые торги иностран-
ными ценными бумагами, учи-
тываемыми в НРД. По предва-
рительной оценке, речь идет 
о примерно 14% бумаг, торгуе-
мых на «СПБ Бирже». Экспер-
ты полагают, что мера призва-
на защитить инвесторов от сде-
лок с «замороженными» акти-
вами и серьезного влияния на 
ликвидность мера не окажет. 
К тому же с этими бумагами все 
еще можно заключать внебир-
жевые сделки или сделки репо, 
хотя аналитики и не советуют 
это делать.

ЦБ ограничил биржевые торги 
иностранными ценными бумага-
ми, учитываемыми в НРД, операции 
с которым ограничили международ-
ные депозитарии. Как следует из 
предписания регулятора для профу-
частников (с ним ознакомился „Ъ“) 
запрет будет действовать в течение 
полугода.

Под «обособление» подпадают 
ценные бумаги более 1 тыс. эмитен-
тов, включая Amazon.com, Coca-Co-
la, Bank of America и других. По оцен-
ке УК «Ингосстрах Инвестиции», 
в список входят компании, занима-
ющие около 64% индекса SPB100. 
Вместе с тем в нем отсутствуют ак-
ции таких компаний, как Tesla, Ap-
ple, Microsoft и ряда других. Кроме 
того, запрет не касается депозитар-
ных расписок эмитентов, «осуществ-
ляющих производственную и эконо-
мическую деятельность в основном 
в России» (например, X5 Retail, Poly-
metal, Yandex, TCS Group).

Необходимость такой блокиров-
ки связана с особенностями торгов 
с иностранными ценными бумага-
ми на российском рынке. Опера-
ции с бумагами, депонированны-
ми в НРД, заблокировали Euroclear 
и Clearstream (см. „Ъ“ от 23 марта). 
Через другие депозитарии операции 
продолжались. Как отмечает собе-
седник „Ъ“ на фондовом рынке, воз-
можно, «СПБ Биржа», с которой на 
фоне санкций активно переводили 
ценные бумаги попавшие под санк-
ции компании и банки, «стала мик-

совать позиции по бумагам, добав-
ляя ликвидность», то есть торговали 
акциями одного эмитента и с собст-
венного счета в Бэст Эффортс банке, 
и с его счета в НРД.

В самой «СПБ Бирже» уточняют, 
что мера распространяется только на 
бумаги, «местом учета которых явля-
ется счет Бест Эффортс банка в НРД». 
Как пояснили „Ъ“ на торговой пло-
щадке, бумаг, которые находятся вне 
центрального российского депози-
тария, обособление не касается, они 
продолжат торговаться, как раньше. 
По данным Бест Эффортс банка, сче-
та номинального держания помимо 
НРД у него открыты в казахстанском 
Центральном депозитарии, Bank Of 
New York Mellon SA/NV, Euroclear 
Bank S.A./N.V., Credit Suisse AG, Lek 
Securities UK Limited и ряде других 
организаций.

На Московской бирже отметили, 
что для площадки ничего не меня-
ется: «Торги по указанным ценным 
бумагам в режимах переговорных 
сделок (РПС / РПС с ЦК), а также в ре-
жимах репо и репо с ЦК продолжат 
проводиться без ограничений». При 
этом на основной сессии торгуются 
иностранные ценные бумаги «рос-
сийских» эмитентов.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что ЦБ решил ввести ограни-
чение сейчас, поскольку до этого 
пытался договориться о послаблени-
ях с Euroclear. У самой «СПБ Биржи» 
часть бумаг не может быть перемеще-
на куда-либо, отмечает главный ана-
литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Виктор Тунёв. Если российские ин-
весторы начнут продавать американ-
ские акции, поясняет он, в какой-то 
момент у площадки возникнет ситуа-
ция, когда на ее счетах будут заблоки-

рованы бумаги, с которыми она «ни-
чего не сможет сделать».

«СПб Биржа» оценила потенци-
ально заблокированные бумаги ме-
нее чем в 14% оборота. Как поясни-
ли в ЦБ, механизм распределения 
бумаг будет такой же, как и при кор-
поративных действиях, то есть про-
порционально между клиентами 
в зависимости от количества, кото-
рым они владели. Допускается опре-
деление равного для всех клиентов 
предельного количества бумаг, в от-
ношении которых обособление не 
осуществляется. Регулятор решил 
уравнять инвесторов в иностран-
ные ценные бумаги в силу неопреде-
ленности срока решения проблемы 
с западными клирингами, полагает 
управляющий директор «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров.

В ЦБ уточнили, что с 31 мая в от-
ношении «неторгуемого» количест-
ва ценных бумаг брокер не допуска-
ет подачу поручения на совершение 
сделок на «СПБ Бирже», однако вне-
биржевые сделки неограниченны 
(контрагента необходимо преду-
предить об ограничении биржевых 
операций). Неограниченны и та-
кие сделки, как залог и внебирже-
вое репо. В результате опрошенные 
участники рынка сошлись во мне-
нии, что существенного влияния на 
ликвидность и активность инвесто-
ров мера не окажет. Вместе с тем, по 
мнению заместителя гендиректора 
«Открытие Инвестиции» Андрея Са-
лащенко, давать торговать с плечом, 
беря в обеспечение блокированные 
бумаги, «точно неразумно, так как 
непонятно, когда и как можно будет 
реализовать это обеспечение».

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Портфели в блокаде
ЦБ ограничил инвесторам биржевые торги  
иностранными бумагами

По мнению другого собеседника 
„Ъ“ из крупного банка, у властей есть 
два варианта для решения проблемы 
оформления отношений с гражда-
нами: через принятие специально-
го закона либо путем подтверждения 
согласия, например, с помощью элек-
тронной подписи в ЕСИА. В аппарате 
вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко „Ъ“ сообщили, что «проводятся ра-
боты по принятию постановления 
правительства РФ о порядке получе-
ния согласия на импорт биометрии 
из КБС в ГИС ЕБС, в том числе прово-
дится организационная и техниче-
ская работа по передаче данных».

• ЕБС создана в 2018 году. Ее опера-
тором выступает «Ростелеком». 
В компании говорят, что база «ак-
тивно пополняется». Но, хотя сбор 
данных в ЕБС обеспечивают свыше 
двух сотен банков, по данным на сай-
те ЦБ, в ней сейчас всего 236,4 тыс. 
пользователей. В банках же, по экс-
пертным оценкам, собраны миллио-
ны биометрических записей.
В дальнейшем импорт биоме-

трии в ЕБС может коснуться и круп-
нейшего игрока — Сбербанка, а так-
же и частных банков. Как пояснили 
„Ъ“ в аппарате господина Черны-
шенко, поручение в целях обеспе-

чения импорта биометрии из Сбер-
банка в ЕБС уже готовится «и в случае 
согласования и утверждения пра-
вительством РФ» будет направлено 
в банк. Эту информацию „Ъ“ под-
твердили в Минцифры. «Сроки пе-
редачи будут определены в поруче-
нии. Предварительно содержание 
поручения будет соответствовать 
тексту директивы для иных бан-

ков»,— уточнили в аппарате Дмит-
рия Чернышенко. В Сбербанке не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Работа по передаче биометрии 
с частными банками будет прохо-
дить в рамках ФЗ-149, уточнили „Ъ“ 
в аппарате вице-премьера: «Пере-
чень директив по вопросу импорта 
биометрии в ГИС ЕБС распростра-
няется на банки с долей участия 
в управлении РФ, в связи с этим ди-
ректива может быть направлена 
только тем банкам, в которых есть 
доля государственного участия. 
В ином случае возможности выпуска 
директивы в частные банки не пред-
усматривается».

Неожиданное форсирование пра-
вительством передачи данных в ЕБС 
в условиях кризиса, проблем с им-
портозамещением программного 
обеспечения и дефицитом сервер-
ных мощностей вызвало удивле-
ние на рынке. По мнению одного 
из собеседников „Ъ“, власти хотят 
«лишить участников рынка чувст-
вительной информации, чтобы ми-
нимизировать риски утечек, однов-
ременно с этим получив большой 
пул данных». Возможно, добавляет 
источник „Ъ“, речь идет и о желании 
ускорить внедрение биометрии в го-
сударственные сервисы.

Ольга Шерункова

Аршином общим биомерить

Продолжения игры на пони-
жение российской валюты, на-
чатое на прошлой неделе, пока 
не последовало. В понедельник 
курс доллара на биржевых тор-
гах опускался до 61 руб./$, а курс 
евро — до 62,5 руб./€. В моменте 
он был на 6–7 руб. ниже закры-
тия минувшей пятницы. Рос-
сийской валюте помогли уве-
личившиеся очередные плате-
жи зарубежных потребителей 
газа, а также возросшие цены 
на нефть. Участники рынка не 
исключают, что в ближайшие 
дни курс доллара может крат-
ковременно вернуться к уров-
ню 60 руб./$.

Ослабление рубля, произошед-
шее на минувшей неделе, оказа-
лось непродолжительным. Сразу 
после открытия торгов понедельни-
ка, 30 мая, курс доллара на Москов-
ской бирже уверенно пошел вниз 
и к 13:30 достиг отметки 61,03 руб./$, 
что на 5,7 руб. ниже закрытия пят-
ницы. По итогам торговой сессии 
курс американской валюты закрыл-
ся на отметке 62,25 руб./$, потеряв за 
день 4,45 руб. Курс евро в ходе торго-
вой сессии опускался до 62,55 руб./€, 
а завершил торги возле отметки 64,3 
руб./€, потеряв за день 5,4 руб. Объ-
ем операций с долларом с расчетом 
tomorrow составил 187,5 млрд руб., 
что на 13 млрд руб. выше показате-
ля пятницы. Объем торгов с евро вы-
рос на 18 млрд руб., до 145 млрд руб., 
второй по величине результат в исто-
рии (выше показатель был 23 мая — 
149,6 млрд руб.).

Восстановлению позиций ру-
бля способствовали активная кон-
вертация европейской валюты ино-
странными компаниями для оплаты 
газа, считает главный аналитик ПСБ 
Егор Жильников. По его оценкам, 
в первый час торгов объем опера-
ций с евро достиг внутридневного 
максимума — €385 млн. При этом 

спрэд между внутренним и внеш-
ним курсом европейской валюты 
составил рекордные $0,05. В поне-
дельник курс евро на внешнем рын-
ке вырастал на 0,5%, до $1,0781, тогда 
как на Московской бирже опускался 
до $1,03229. «Через кросс-валютный 
механизм доллар тоже оказался под 
давлением»,— отмечает господин 
Жильников.

Поддержку рублю оказало и по-
вышение цен на нефть. По данным 
Investing.com, котировки неф-
ти Brent на спот-рынке достигали 
$119,6 за баррель, максимума с 25 
марта. Этот результат на 1,5% выше 
закрытия пятницы. Котировки рос-
сийской Urals на спот-рынке под-
нимались выше $91 за баррель. По 
словам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, рубль чутко реагиру-
ет на динамику цен на нефть в усло-
виях резкого падения импорта в РФ. 
«Высокие цены на нефть гарантиру-
ют повышенный объем предложе-
ния валюты со стороны экспортеров, 
даже с учетом введенных регулятив-
ных послаблений»,— отмечает го-
сподин Евстифеев.

К экспортерам на валютном рын-
ке могли подключиться и спекуля-
тивно настроенные инвесторы, доля 
которых сильно выросла в последние 
недели. «На валютном рынке гораздо 
чаще прослеживаются сильные кор-
рекционные движения, предсказы-

ваемые техническими индикато-
рами. Высокая ликвидность рынка 
способствует этому»,— отмечает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк. 
К тому же он не исключает активно-
го использования инвесторами ар-
битражных стратегий в связи с пере-
косом курса евро в России и в мире. 
«Ввиду того что данные стратегии за-
действуют торговых роботов, общее 
число и объем сделок может выра-
стать многократно»,— отмечает он.

В таких условиях аналитики до-
пускают временное укрепление ру-
бля. «Возвращение к недавним ми-
нимумам по курсу доллара вряд ли 
возможно, но к значению 60 руб./$ 
вполне достижимо»,— оценивает 
Владимир Евстифеев. Вместе с тем 
в начале лета роль частных инвесто-
ров может еще вырасти, однако они 
могут оказать давление на курс рос-
сийской валюты. «В июне завершат-
ся сроки привлекательных трехме-
сячных рублевых вкладов, которые 
коммерческие банки по ставке 20% 
годовых предложили населению 
в марте»,— отмечает начальник от-
дела глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Михаил Шуль-
гин. По его мнению, высвобождение 
рублевой ликвидности в сочетании 
с ожиданиями снижения ключевой 
ставки могут повысить интерес гра-
ждан к покупке валюты

Виталий Гайдаев

Рубль газует
Ведущие валюты не смогли продолжить рост
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П Р А В И Л А  
И Г Р Ы

И Н О С Т Р А Н Н Ы Е  Э М И Т Е Н Т Ы ,  Н Е  П О П А В Ш И Е  
П О Д  О Г Р А Н И Ч Е Н И Я  Ц Б  ( И З  И Н Д Е К С А  S P B 1 0 0 )

American Airlines Group Inc., Apple Inc., Beyond Meat Inc., Carnival Corp., Chevron 
Corp., Cisco Systems Inc., Clover Health Investments Corp. (Class A), Energy Transfer 
LP, Exxon Mobil Corp., IBM Corp., Intel Corp., JD.com Inc., Johnson & Johnson, Merck 
& Co, Micron Technology Inc., Microsoft Corp., Moderna Inc., Newmont Corp., 
Occidental Petroleum Corporation Corp., Pfizer Inc., Robinhood Markets Inc. (Class A), 
Salesforce Inc., Tesla Inc., United Airlines Holdings Inc., Verizon Communications Inc., 
Virgin Galactic Holdings Inc., Visa Inc.

Некоторые банки  
собирают биометрические 

данные для своих 
внутренних систем,  

а не для единой системы. 
Клиент думает получить 

дистанционные услуги 
в других финансовых 

организациях,  
а этого не происходит

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 31 января 2019 года
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На фоне снижения ставок на 
долговом рынке ряд лизинго-
вых компаний в ближайшие 
дни приступает к размещениям 
рублевых облигаций. В основ-
ном активность коснулась ком-
паний, которые не входят в фи-
нансовые группы, с высокой до-
лей публичных заимствований. 
Средства рассчитывают напра-
вить на развитие и освоение но-
вых ниш. Вместе с тем одной из 
основных проблем является де-
фицит предоставляемого в ли-
зинг имущества. И от ее реше-
ния будет зависеть дальнейшая 
активность эмитентов.

В ближайшие пару недель сразу 
несколько лизинговых компаний 
приступают к размещению новых 
выпусков рублевых облигаций. Так, 
31 мая «Роял Капитал» открывает кни-
гу трехлетних облигаций на 100 млн 
руб. Через неделю размещение деся-
тилетних бумаг на 400 млн руб. начи-
нает «Пионер Лизинг». В обоих случа-
ях ставка оценивается не менее чем 
в 19% годовых. В первой половине 
июня готовит размещение «Ресо Ли-
зинг» (входит в десятку компаний по 
новому лизингу, по данным «Эксперт 
РА»). Инвесторам будут предложены 
четырехлетние бумаги на 5 млрд руб. 
При этом ориентир купона — ключе-
вая ставка плюс 350 б. п. (т. е. не выше 
14,5% годовых). Помимо этого, одна 
из крупнейших лизинговых компа-
ний «Европлан» (4-е место по объему 
нового бизнеса) объявила об увеличе-
нии объема программы облигаций 
в четыре раза, до 200 млрд руб.

Компании рассчитывают напра-
вить привлеченные на рынке средст-
ва на развитие, а также на выход в но-

вые сегменты рынка. Представитель 
«Пионер Лизинга» отметил, что ком-
пания текущие условия считает при-
емлемыми. «Локальный конъюнктур-
ный спад спроса компенсируется 
обеспечением устойчивого спроса на 
более длительном интервале време-
ни»,— поясняют там. Новый выпуск 
предусматривает и дополнительные 
условия для инвесторов, в частности, 
опционную программу, обеспечива-
ющую «возможности для формирова-
ния индивидуальной оферты». Сред-
ства будут направлены на увеличение 
лизингового портфеля, в том числе на 
развитие лизинга медицинского обо-
рудования, санкции на импорт кото-
рого не вводились.

Сейчас на рынок будут выхо-
дить два типа компаний, считает 
управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин. 
Те, кто по причинам слабой финан-
совой ситуации не может привлечь 
деньги у банков, и те, кто нашел ин-
весторов, готовых выкупить весь 
выпуск по привлекательным став-
кам. Активность первичного рын-
ка долга будет нарастать, счита-
ет инвестиционный стратег «ВТБ 
Мои Инвестиции» Александр Полю-
тов. «Доходности эмитентов перво-
го и второго эшелонов снижаются 
и становятся более приемлемыми 
для заемщиков. Постепенно нара-
стает и дефицит бумаг — с начала 
года объем рынка корпоративных 
облигаций сократился на 700 млрд 
руб., летом ожидается уход бумаг на 
390 млрд руб.»,— поясняет эксперт. 
Вместе с тем «ВТБ Лизинг» не пла-
нирует активное привлечение фи-
нансирования на рынке облигаций, 
подчеркнули в компании. Основ-

ным источником заемного капита-
ла для лизинговых компаний груп-
пы являются кредиты ВТБ.

Постепенное возвращение ком-
паний к данному инструменту сви-
детельствует как о том, что баланс 
рисков и стоимости заимствования 
на рынке публичного долга оценива-
ется компаниями как допустимый, 
так и о том, что спрос на лизинго-
вые услуги сохраняется и компании 
продолжают искать альтернативные 
способы его удовлетворения в пери-
од возросшего дефицита оборудова-
ния, уверена заместитель директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алла Борисова.

Дефицит имущества в настоящее 
время является одной из ключевых 
проблем лизинговой отрасли и свя-
зан как с сокращением производ-
ства внутри страны, так и с падени-
ем экспорта (см. „Ъ“ от 25 апреля, 5 
мая, 26 мая). По данным Объединен-
ной лизинговой ассоциации (ОЛА), 
количество заключенных догово-
ров в апреле 2022 года не превыси-
ло 11 тыс. шт., а количество передан-
ных предметов лизинга опустилось 
ниже 20 тыс. шт. Между тем в прош-
лом году показатели были в два-три 
раза выше (см. „Ъ“ от 28 мая). Как от-
мечал в ходе мероприятия директор 
по рейтинговой деятельности «Экс-
перт РА» Александр Сараев, силь-
нее всего пострадали компании 
с большим корпоративным пор-
тфелем: они столкнулись с арестом 
техники и санкциями против логи-
стических провайдеров. «Дефицит 
предметов лизинга представляет се-
рьезнейшую проблему, но лизин-
говые компании продолжают рабо-
тать, а участники рынка (импортеры 

и дистрибуторы автомобилей) ак-
тивно ищут решение»,— указывает 
гендиректор «Европлана» Александр 
Михайлов. Компаниям необходимо 
учиться работать с б/у имуществом, 
искать новых партнеров на азиат-
ских рынках, решать проблемы с ло-
гистикой, отмечалось на съезде ОЛА 
в конце прошлой недели.

Полина Трифонова

Поставки осуществлялись по га-
зотранспортной системе Германии. 
Датская компания отмечает, что те-
перь планирует закупать эти объемы 
газа на рынке.

Крупнейший голландский газо-
вый трейдер GasTerra, в свою оче-
редь, заявил, что платежи в рублях 
могут привести к нарушению санк-
ций, введенных ЕС, а также «суще-
ствует слишком много финансовых 
и операционных рисков, связанных 
с требуемым вариантом оплаты». 
В частности, по мнению компании, 
открытие счетов по российскому 
законодательству и «контроль над 
ними со стороны российского режи-
ма представляют слишком большой 
риск». «Газпром экспорт» сообщил, 
что в связи с решением GasTerra и от-
сутствием оплаты за апрель в рублях 
поставки прекратятся с 31 мая.

Долгосрочный контракт «Газпро-
ма» и GasTerra был заключен в сентя-
бре 2000 года на 20 лет, затем он был 
продлен до 1 октября 2022 года. Как 
сообщили в GasTerra, прекращение 
поставок означает, что с настоящего 
момента до 1 октября компания не 
получит примерно 2 млрд кубоме-
тров газа. По данным «Газпром экс-
порта», в 2020 году трубопроводные 
поставки в Нидерланды составили 
11,8 млрд кубометров при потребле-
нии в 36,6 млрд кубометров. 

Таким образом, Голландия и Да-
ния, вероятно, станут последними 
европейскими покупателями, отка-
завшимися от поставок со стороны 
«Газпрома», поскольку 1 июня завер-
шится переходный период, опреде-
ленный президентом Владимиром 
Путиным на изменение схемы пла-
тежей. Объем портфеля «Газпрома», 
который приходится на страны, от-
казавшиеся от российского газа,— 
около 26,5 млрд кубометров газа 
в год. В прошлом году «Газпром» про-
дал в Европу 145 млрд кубометров, 
объем контрактного портфеля со-
ставлял около 200 млрд кубометров.

Как отмечает Мария Белова из Vy-
gon Consulting, потребление газа в Да-
нии последовательно снижается с пи-
ковых значений, достигнутых в 2003 
году, параллельно с падением собст-
венной добычи. Текущий спрос на газ 
в Дании находится на уровне 3 млрд 
кубометров, при этом страна, судя по 
статистике, экспортирует весь добыва-
емый в стране газ — около 1,5 млрд ку-
бометров. Доля газа в топливно-энер-
гетическом балансе страны занимает 
16% и последовательно сокращается, 
Дания намерена в четыре раза увели-
чить выработку энергии ВИЭ (включая 
биотопливо и отходы) к 2030 году. По 
оценке эксперта, в кратко- и среднес-
рочной перспективе страна сможет за-
местить российский газ путем сокра-
щения своего экспорта, а также за счет 
увеличения закупок в Норвегии (в том 
числе, например, по строящемуся 
в Польшу и идущему транзитом через 
Данию газопроводу Baltic pipe) или на 
спотовом рынке в Германии. Решение 
GasTerra, по ее мнению, также мож-
но назвать ожидаемым из-за скорого 
истечения долгосрочного контракта. 
«Нидерланды могут продолжить полу-
чать газ российского происхождения, 
покупая его на споте в той же Герма-
нии»,— заключает Мария Белова. 

Татьяна Дятел

Кому меньше всех надо

В Верховный суд РФ (ВС) передан спор по  
госконтракту, касающийся вопроса о том, 
в каких случаях можно предъявлять пре-
тензии подрядчику уже после принятия ра-
бот по договору. Закон допускает такую воз-
можность для госзаказчика, если выявлен-
ные в работах недостатки оказались скры-
тыми. Юристы говорят, что такие споры 
распространены, а практика в судах по это-
му поводу пока неоднозначная.

ВС 15 июня рассмотрит спор о возможностях 
возврата бюджетных средств после сдачи и приня-
тия работ. Государственное бюджетное учреждение 
Москвы (ГБУ) «Мосремонт» в июне—июле 2018 года 
заключило два контракта с АО «Москапстройинжи-
ниринг» по благоустройству территории парка. Че-
рез год департамент капитального ремонта города 
Москвы решил проверить законность расходова-
ния ГБУ бюджетных средств в рамках выполнения 
контрактов и выявил, что часть работ (к тому вре-
мени уже принятых и оплаченных) не выполнена. 
Департамент счел неправомерными расходы бюд-
жета на 32,3 млн руб. и обвинил «Мосремонт» в на-
рушении правил Бюджетного кодекса РФ.

Ссылаясь на итоги проверки, ГБУ в июле 2020 
года подало иск к подрядчику о возврате 32,3 млн 
руб. как неосновательного обогащения. Ответчик 
возражал, ссылаясь на то, что работы были приня-
ты, причем в акте нет «конкретных указаний на 
наличие недостатков и дефектов».

Арбитражный суд Москвы в апреле 2021 года 
отклонил требование, апелляция и кассация 
с этим согласились. Суды решили, что взыски-

ваемые деньги «не отвечают признакам неосно-
вательного обогащения», поскольку получены 
в рамках заключенных контрактов в оплату работ, 
принятых без замечаний. По мнению судов, акт 
проверки не может служить основанием для взы-
скания спорной суммы, потому что она «проведе-
на спустя значительное время после выполнения 
работ, отмеченные недостатки имеют явный ха-
рактер и могли быть обнаружены учреждением 
при приемке результатов работ».

«Мосремонт» обжаловал эти решения в ВС. Уч-
реждение настаивает, что «подписание актов при-
ема-передачи результатов работ, как вытекает из 
условий контрактов, не лишает его права ссылать-
ся на такие недостатки, если они были выявлены 
в ходе финансового контроля деятельности учре-
ждения, осуществленного компетентным орга-
ном». «Мосремонт» также заявляет, что условие 
в контрактах о возможности предъявления под-
рядчику претензий направлено «именно на защи-
ту публичного интереса в экономичном и эффек-
тивном расходовании бюджетных средств при 
госзакупках», а «действия частноправового ха-
рактера (подписание актов приемки, соглаше-
ний и т. п.) сами по себе не могут нивелировать 
публично значимые цели». Дело передано в эко-
номколлегию ВС 6 мая.

Партнер MGP Lawyers Денис Быканов говорит, 
что подобные проблемы по госконтрактам рас-
пространены и вопрос «имеет широкое практи-
ческое значение». Госзаказчики нередко предъяв-
ляют требования к подрядчику после проведения 
проверки по вопросу соблюдения условий ис-

пользования средств из федерального бюджета, 
подтверждает руководитель практики банкрот-
ства K&P.Law Надежда Емелина. Управляющий 
партнер «Башилов, Носков и Партнеры» Игорь 
Носков уточняет, что по таким спорам «сложилась 
неоднозначная» судебная практика.

По общему правилу после подписания актов 
выполненных работ заказчик не вправе ссылать-
ся на наличие явных недостатков, отмечает госпо-
жа Емелина. Однако в некоторых случаях заказчик 
может предъявить претензии подрядчику по каче-
ству работ даже после подписания актов о приемке. 
«Важно, чтобы такие недостатки нельзя было обна-
ружить при приемке»,— добавляет Игорь Носков.

По словам Дениса Быканова, иногда мож-
но предъявить претензии и по явным недостат-
кам, если будет установлено, например, что под-
рядчик пытался скрыть их или вступил в сговор 
с представителем заказчика, который принимал 
работы. «Но если представитель заказчика оказал-
ся недостаточно компетентным или допустил не-
брежность и поэтому не смог обнаружить явные 
недостатки результата работ при их приемке, риск 
лежит на заказчике»,— подчеркивает юрист.

Надежда Емелина отмечает, что в деле «Мосре-
монта» экспертиза не проводилась, в судебных ре-
шениях нет перечня невыполненных работ, при 
этом в условиях контракта прописана возмож-
ность претензий после проверки контролирую-
щего органа. Юристы рассчитывают, что ВС даст 
четкие разъяснения, можно ли переложить ответ-
ственность на подрядчика в подобных случаях.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Не числом, а задним числом 
ВС определит пределы ответственности подрядчика по госконтракту

Лизинг добрался до инвесторов
Осталось найти поставщиков
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В пояснительной записке к доку-
менту говорится, что в связи с санк-
ционным режимом «иностранные 
грузополучатели и российские гру-
зоотправители отдают предпочте-
ние при фрахтовании судов ино-
странным флагам и иностранным 
судовладельцам, что приводит к по-
терям доходов российских судоход-
ных компаний и значительному сни-
жению налоговых поступлений». 
Дальнейшее развитие ситуации мо-
жет привести в конечном счете к пре-
кращению деятельности судоходных 
компаний, их банкротству и утрате 
РФ контролируемого ею торгового 
флота, сообщается в документе.

В более ранней версии Минтран-
са ограничения распространялись 
на грузы, перевозка которых мор-
ским или внутренним водным тран-
спортом относится к деятельности, 
имеющей стратегическое значение 
для обеспечения обороны страны 
и безопасности государства: в числе 
прочего они включали нефть, уголь, 

руду, удобрения, СУГ и СПГ. Но на это 
были получены возражения, в том 
числе от РСПП, касающиеся доли 
иностранного флота в перевозках 
руды на дальние расстояния (100%), 
удобрений (95–97%), угля (97–98%). 
В варианте от 18 мая Минтранс пред-
лагает внести в перечень грузов, ко-
торые возит только российский флот, 
нефть и нефтепродукты, ограничив 
действие этой меры 31 декабря 2023 
года. Источник „Ъ“ в отрасли говорит 
о том, что цель документа — закре-
пить перевозки российской нефти за 
«Совкомфлотом» и другими россий-
скими пароходствами. В «Совкомфло-
те» не ответили на запрос „Ъ“. Другой 
собеседник „Ъ“ настаивает, что нефть 
и нефтепродукты могут из перечня 
исключить. В Минэнерго и Минтран-
се не ответили на запрос „Ъ“.

Главным возражением участников 
рынка против ограничительных мер 
по-прежнему является нехватка рос-
сийского флота: даже при ограниче-
нии перечня только нефтью судов ка-
тегорически недостаточно, говорит 
собеседник „Ъ“ в отрасли. Источник 

„Ъ“ среди трейдеров опасается оста-
новки 90–95% экспорта российских 
грузов — прежде всего навалочных, 
при распространении ограничений 
на них. Если бы российского флота 
было достаточно, что не так, говорит 
он, любое получение разрешения все 
равно замедляет процесс. По его сло-
вам, совершенно непонятно, как полу-
чить информацию про «российского 
бенефициара». За кипрским, бермуд-
ским или панамским судовладельцем 
может стоять российский бенефици-
ар, однако зачастую это скрыто, и все 
равно придется получать разрешение. 
Кроме того, проект документа создает 
дискриминацию российских экспор-
теров, так как, например, торговому 
дому, зарегистрированному на Кип-
ре, разрешение не понадобится. Наи-
более очевидным следствием станет 
то, что груз будет продаваться с завода 
китайской или индийской компании, 
и она сама будет заказывать морскую 
перевозку — не российскими судами 
и без разрешений.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

Российский флот  
загрузили бумагами
с1

Это вынужденная мера,  
она была направлена на то, 

чтобы обеспечить 
сохранность нашей 

экспортной выручки
— Александр Новак, 

вице-премьер РФ, о переходе на оплату 
экспорта газа в рублях, 19 мая

Ц И Т А Т А
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Ассоциация больших данных 
(АБД) и Российская ассоциация 
электронных коммуникаций 
(РАЭК) предложили исключить 
из новой инициативы по защи
те персональных данных тре
бование уведомлять Роском
надзор об их передаче в другие 
страны. Это требование может 
привести к затруднению транс
граничной торговли, в частно
сти с Китаем, на который при
ходится до 90% продаж ино
странных товаров, опасается 
бизнес. В Минцифры убежде
ны, что сложностями для биз
неса новые правила не грозят.

„Ъ“ ознакомился с предложени-
ями АБД (объединяет МТС, «Мега-
Фон», Сбербанк, «Яндекс», VK, Газ-
промбанк и др.) и РАЭК о внесении 
изменений в поправки к законо-
проекту «О персональных данных», 
принятых Госдумой в первом чте-
нии 24 мая. Эти предложения были 
озвучены в ходе обсуждения зако-
нопроекта на заседании комиссии 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей по связи 
и IT 24 мая.

Законопроект (разработан груп-
пой депутатов во главе с предсе-
дателем комитета Госдумы по ин-
ф о р м п ол и т и к е  А л е к са н д р о м 
Хинштейном) обязывает опера-
торов персональных данных ин-
ф о р м и р о в а т ь  Р о с к о м н а д з о р 
о намерении их передачи в страны, 
«обеспечивающие адекватную за-
щиту прав субъектов данных» (вхо-
дящих в одноименный список Ро-
скомнадзора или поддержавших 
конвенцию Совета Европы «О за-
щите физлиц при обработке пер-
сональных данных»). При этом ре-
гулятор может запретить отправку 
данных для «защиты основ консти-
туционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и обеспечения 
безопасности государства». Переда-
ча данных в страны, не входящие 
в список благонадежных, возмож-
на при соблюдении ряда условий 
и имеет разрешительный порядок.

По мнению АБД и РАЭК, приня-
тие проекта в текущем виде может 
ограничить расчетные операции 
бизнеса и сделки на финансовых 
рынках в отношении компаний, 
находящихся за рубежом, посколь-
ку для совершения сделок и корпо-
ративного контроля используются 
ФИО и контактные данные. Орга-
низации предлагают исключить из 
проекта требование уведомлять Ро-
скомнадзор о трансграничной пе-
редаче персональных данных.

Инициатива приведет к тому, 
что бизнес должен будет сообщать 

Роскомнадзору обо всех зарубеж-
ных продавцах или о каждой новой 
покупке у иностранного продавца 
в зависимости от трактовки, уве-
рена директор по стратегическим 
проектам Института исследований 
интернета Ирина Левова: «Передача 
такого количества информации об-
ременительна и поставит под сом-
нение целесообразность развития 
бизнеса».

В Минцифры заверили, что пред-
ложенный проектом механизм 
трансграничной передачи не по-
дразумевает направление уведом-
ления в Роскомнадзор при совер-
шении каждой трансакции, как 
и не ограничивает передачу дан-
ных в страны, обеспечивающие 
адекватную защиту: «Подход соот-
ветствует позиции Евросоюза, где 
в случае обоснованных сомнений 
в защите данных граждан регулято-
ры государств союза обязаны запре-
щать передачу данных за пределы 
содружества».

Инициатива может негатив-
но сказаться на трансграничной 
торговле, уверена Ирина Левова: 
«Если зарубежный продавец рабо-
тает в стране, которая, по мнению 
Роскомнадзора, не обеспечивает 
надлежащую защиту прав субъек-
тов персональных данных (напри-
мер, Китай), то уведомительный по-
рядок передачи данных становится 
разрешительным». То есть, отме-
чает эксперт, без согласования со 
службой (на это отводится 30 дней) 
нельзя будет доставлять товары та-
кого продавца в Россию. Сейчас на 
Китай приходится 90% продаж ино-
странных товаров, и принятие за-
конопроекта как минимум на 30 
дней увеличит все таможенные 
процедуры, которые сейчас зани-
мают не более одного дня, считает 
Ирина Левова: «Это приведет к удо-
рожанию товаров, падению предло-
жения, переориентации товарных 
потоков на другие рынки». В «AliEx-
press Россия» не ответили на запрос.

Право ограничивать передачу 
персональных данных за границу 
предоставляет Роскомнадзору дей-
ствовать по своему усмотрению, го-
ворит зампред комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения 
Ассоциации юристов России Борис 
Едидин: «Ограничение прав в инте-
ресах защиты конституционного 
строя — неопределенная конструк-
ция, которая не дает понять, как 
и когда такое решение может быть 
принято». Это, добавил он, и вызы-
вает опасения бизнеса.

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова

Данные —  
двигатель торговли
Бизнес просит смягчить требования 
по защите персональной информацииК концу 2022 года в Москве 

и Подмосковье стоимость квар
тир в новостройках и на вторич
ном рынке может увеличить
ся на 20–30%, ожидают в Нацио
нальном рейтинговом агентст
ве (НРА). Причина — в подорожа
нии стройматериалов и сбоях 
в поставках зарубежной спецтех
ники. Цены не пойдут вниз даже 
при падении спроса: девелопе
ры уже сейчас создают дефицит 
предложения, выводя на рынок 
меньше новых проектов. Под
держать конъюнктуру застрой
щикам позволит возврат на ры
нок инвесторов, у которых огра
ничен набор инструментов для 
вложений, полагают аналитики, 
но доходность недвижимости не 
достигнет максимальных значе
ний, как в прошлом году.

О росте цен на квартиры на пер-
вичном и вторичном рынках Мо-
скве и Подмосковье на 20–30% к кон-
цу 2022 года говорится в имеющемся 
у „Ъ“ исследовании НРА. На это по-
влияет удорожание стройматериа-
лов, увеличение стоимости лизинга 
строительного оборудования и его 
возможный дефицит и повышение 
зарплат, считает аналитик банков-
ских рейтингов НРА Наталья Богомо-
лова. С января по май этого года но-
востройки подорожали на 8–9%, не 

исключено, что по итогам года рост 
будет больше, считает председатель 
совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова.

По подсчетам Dataflat.ru, в апреле 
2022 года средние цены в жилых но-
востройках Москвы выросли на 18% 
год к году, до 337 тыс. руб. за 1 кв. м. 
На вторичном рынке столицы — на 
14,8%, до 305,4 тыс. руб. за 1 кв. м, по 
данным ЦИАН. Это было связано 
с низкими ставками по льготной 
ипотеке на новостройки, повыше-
нием цен на стройматериалы, ро-
стом инфляции, а также отложен-
ным спросом, поясняют в НРА. По 

данным Росстата, цены на стройма-
териалы в апреле 2022 года выросли 
на 31,39% год к году.

В 2022 году ситуация с ценами 
не улучшилась, но условия для по-
купки усугубились из-за резкого ро-
ста ключевой ставки до 20% в марте 
2022 года (27 мая снижена до 11%), 
напоминают в НРА. Если обнов-
ленная программа льготной ипоте-
ки по 9% окажется действенной, то 
рост цен продолжится, не исключа-
ет совладелец группы «Родина» Вла-
димир Щекин. Но пока действовав-
шая в апреле льготная ставка в 12% 
не дала ожидаемого эффекта: по дан-
ным Dataflat.ru, в апреле продажи 
в новостройках Москвы упали на 
41%. На квартиры в готовых домах, 
где льготная ипотека не применяет-
ся, спрос снизился на треть, уточня-
ют в столичном Росреестре.

На рост стоимости жилья повли-
яют и девелоперы. Многие из них 
притормозили вывод новых проек-
тов на рынок, чтобы не допустить 
перенасыщения предложения, от-
мечает президент межотраслевой 
ассоциации саморегуляторов в об-
ласти строительства и проектирова-
ния «Синергия» Александра Белоус. 
«Дефицит новостроек в отдельных 
сегментах рынка может удержать 
цены от снижения»,— подтверждает 
господин Щекин.

Еще одним драйвером роста цен 
станут инвесторы, которые лишились 
приемлемых для себя инструментов 
вложений — сейчас ни валюта, ни 
фондовый рынок, ни драгметаллы не 
приносят заметных доходов, считает 
Наталья Богомолова. В начале лета за-
канчивается действие депозитов, ко-
торые предлагались по ставкам более 
20% годовых, часть этих средств может 
быть направлена на недвижимость, 
рассчитывает управляющий партнер 
ГК «Основа» Олег Колченко.

Уже сейчас те инвесторы, которые 
ранее переориентировались на рын-
ки зарубежных стран, снова возвра-
щаются к вложениям в новостройки 
Москвы, отмечает директор департа-
мента жилой недвижимости Nikoliers 
Кирилл Голышев. Но доля инвесторов 
все равно снизилась до 10% от обще-
го числа покупателей квартир в ново-
стройках, хотя в феврале—марте на 
них приходилось до 30–40% сделок, 
говорит Владимир Щекин. Не исклю-
чено, что это произошло из-за сни-
жения инвестиционной привлека-
тельности: наблюдаемой в 2020–2021 
годах доходности при вложениях 
в новостройки, скорее всего, больше 
не будет, считает Ирина Доброхото-
ва. Ранее эксперты оценивали доход-
ность покупки квартиры в столичной 
новостройке до 25% за 17 месяцев.

Дарья Андрианова

Новостройкам спрос не страшен
Квартиры в Москве и Подмосковье могут подорожать на треть

Начавшийся кризис заставил 
россиян пересмотреть планы 
на отпуск. Доля тех, кто плани
ровал отдохнуть за рубежом, 
сократилась втрое. Зато до 70% 
выросло число россиян, гото
вых провести отпуск в домаш
нем регионе. При этом тури
сты, переориентировавшиеся 
на внутренний рынок, выби
рают межрегиональные по
ездки на поезде и автомоби
ле. В результате увеличивает
ся спрос на экскурсионные на
правления и снижается инте
рес к курортам.

Доля россиян, планирующих от-
пуск за границей, резко сократи-
лась — с 18% в конце февраля до 6% 
в конце мая, следует из результатов 
опроса центра социального проекти-
рования «Платформа». Доля респон-
дентов, планирующих провести от-
пуск в домашнем регионе, выросла 
с 57% до 69%. Число планирующих 
путешествовать по стране не поме-
нялось и составляет 25%. Рост цен, 
западные санкции и ограничения 
авиасообщения стали новыми ба-
рьерами для привычного отдыха 

россиян, констатирует гендиректор 
«Платформы» Мария Макушева.

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
ожидает в этом году заметного спа-
да турпотока по всем открытым на-
правлениям. Он связывает это с огра-
ниченным объемом авиаперевозки: 
если до кризиса в Турцию ежегодно 
летали 6–7 млн россиян, то в этом 
году даже при позитивном сценарии 
ожидается только 3,5 млн. Предста-
витель OnlineTur.ru Игорь Блинов 
также говорит об общем снижении 
числа организованных туристов, от-
правляющихся за рубеж.

Впрочем, системы самостоятель-
ного бронирования фиксируют вос-
становление активности россий-
ских путешественников после двух 
лет пандемии. С 4 марта по 30 мая 
этого года на долю стран ближне-
го зарубежья в структуре заброни-
рованных авиабилетов пришлось 
15–20%, других стран — 5–10%, го-
ворит руководитель «Яндекс.Путе-
шествий» Ирина Рейдер. До середи-
ны февраля эти показатели были на 
уровне 10–15% и 5% соответственно, 
а весной прошлого года еще ниже — 

4–7% и 1–3%. Госпожа Рейдер связы-
вает эту тенденцию, с одной сторо-
ны, со снижением продаж билетов 
по России из-за ограничения работы 
южных аэропортов, с другой — с вос-
становлением интереса к зарубеж-
ным направлениям из-за ослабле-
ния пандемийных ограничений.

В «Платформе» называют главным 
фактором отказа от турпоездок за ру-
беж дороговизну такого отдыха: 70% 
респондентов пересматривают пла-
ны, если стоимость выросла в пол-
тора раза и более. 33% опрошенных 
отказываются ехать за границу из-за 
негативных высказываний или дей-
ствий в отношении россиян в стра-
не. Еще 27% отказываются отдыхать 
за границей из-за необходимости 
стыковок при перелете, 24% — из-за 
проблем с использованием россий-
ских банковских карт за границей. 
Игорь Блинов констатирует, что эти 
опасения касаются в основном ев-
ропейских направлений, но не Тур-
ции, Египта и ОАЭ.

По данным «Платформы», 23% ре-
спондентов еще не определились 
с планами на летний отдых и допу-
скают, что могут их скорректиро-

вать. Госпожа Макушева говорит, что 
сейчас наиболее выраженно стал 
проявляться переток туристов на 
внутренние направления. Но генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин не исключает, что об-
щий внутренний турпоток в этом 
году снизится на 5–7% год к году. 
«Рост показывают все экскурсион-
ные направления, но его недоста-
точно, чтобы перекрыть потери на 
пляжных»,— добавляет он.

Основатель «Суточно.ру» Юрий 
Кузнецов говорит об увеличении 
интереса к поездкам на Кавказ, 
в Карелию, Приморье и Петербург. 
А в ЮКаssa заметили 20-кратное уве-
личение за год числа заказов у работа-
ющих с сервисом турагентств на фоне 
снижения среднего чека на 86%. Это 
говорит о перераспределении спроса 
в пользу межрегиональных поездок: 
до места отдыха туристы добирают-
ся на машине, поезде или автобусе. 
Сергей Ромашкин подтверждает, что 
в ситуации нестабильности многие 
туристы стараются не уезжать в от-
пуск далеко от дома, чтобы быстро 
вернуться в случае необходимости.

Александра Мерцалова

Туристы разошлись по домам
Большинство граждан летом далеко не уедет

Владельцы ресторанов, кафе 
и магазинов все чаще предпочи
тают не покупать для своих за
ведений каталоги популярной 
иностранной музыки, заметили 
в сервисе Cubic Music. Такие ката
логи требуют регулярных лицен
зионных выплат, а многие вла
дельцы считают, что на фоне ухо
да из России лейбловмейджоров 
отчисления за музыку можно 
вовсе не переводить. Впрочем, 
в Российском авторском общест
ве (РАО) пока не наблюдают сни
жения лицензионных отчисле
ний в потребительском сегмен
те. Юристы и эксперты подчер
кивают, что такие платежи при 
любом развитии событий оста
нутся обязательными.

С марта по конец мая в России 
в 2,4 раза год к году снизилось чи-
сло заказчиков на каталоги популяр-
ной музыки, которая требует еже-
месячных отчислений авторских 
вознаграждений в РАО и Всемирную 
организацию интеллектуальной 
собственности (ВОИС), подсчитали 
в сервисе Cubic Music (обеспечивает 
музыкальное сопровождение мага-
зинов, торгцентров, ресторанов, об-
служивает 27 тыс. точек в РФ и СНГ).

Причинами отказов аналитики 
компании считают новости об уходе 
лейблов-мейджоров (в марте Univer-
sal Music Group, Sony Music и Warner 
Music Group заявили об остановке 
поставок новинок) и «неочевидную 
для бизнеса ситуацию с выплатами 

авторского вознаграждения», кото-
рая возникла после подписания ука-
за о новом формате расчетов с право-
обладателями (см. „Ъ“ от 22 мая). По 
нему российские компании обяжут 
отправлять правообладателям, кото-
рые ввели санкции, лицензионные 
платежи через специальный рубле-
вый счет в банке. Музыкальные мей-
джор-лейблы опасались, что право-
обладатели не смогут оперативно 
получать доступ к этому счету (см. 
„Ъ“ от 24 мая).

Руководитель Cubic Music Дмит-
рий Яковлев рассказал, что клиен-
ты компании спрашивают о возмож-
ности не платить за популярный 
каталог: «Они считают, что утвер-
жденные процедуры не позволят 
правообладателям оперативно по-
лучать доступ к счету. Поэтому мно-
гие думают, что за музыкальный кон-
тент можно вообще не платить». Но 
порядок выплат не изменился. За 
незаконное использование предус-
мотрены штрафы от 10 тыс. до 5 млн 
руб., подчеркивает он.

Рестораторы не отказываются от 
уплаты лицензионных выплат, ут-
верждает советник президента Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров России Ирина Благовещенская, 
но отмена платежей или их сокра-
щение «были бы значимой помо-
щью в текущей ситуации». В мар-
те, отмечает она, уже обсуждался 
вопрос о приостановке отчисле-
ний за иностранную музыку, одна-
ко он не решен (см. „Ъ“ от 23 марта). 

Для торговых центров музыка в це-
лом — незначительная часть расхо-
дов, уточнил президент Российского 
союза торгцентров Дмитрий Моска-
ленко: «Но это все же расходы. Поэ-
тому, если их можно сокращать, ТЦ 
будут это делать, особенно если поя-
вится правовое обоснование».

Пока информации о снижении 
объема выплат от ресторанов и ма-
газинов в пользу иностранных арти-
стов нет, говорит гендиректор Наци-
ональной федерации музыкальной 
индустрии (объединяет Sony Music, 
Universal Music, Warner Music) Ни-
кита Данилов, но «отчеты поступают 
с большой задержкой». В РАО утвер-
ждают, что, несмотря на уход из РФ 
иностранных лейблов, там не отме-
чают существенных спадов лицен-
зирования предприятий потреби-
тельского рынка: «Для ужесточения 
контроля нет оснований». В ВОИС не 
ответили „Ъ“.

Введение порядка платежей с ис-
пользованием рублевых спецсчетов, 
наоборот, подтверждает тот факт, что 
обязательства перед правообладате-
лем не исчезают, даже если санкции 
технически не позволяют прово-
дить переводы, считает управляю-
щий партнер юридической компа-
нии «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт: «Другой вопрос, что уровень 
контроля со стороны правооблада-
телей и представляющих их инте-
ресы в РФ организаций снизился, 
в связи с чем, очевидно, у наруши-
телей и возникает некое ощущение 

безнаказанности». В случае введения 
принудительного лицензирования 
(поправок к ГК, которые позволят 
российским компаниям получать 

права на санкционный контент че-
рез суд), добавил юрист, вознагра-
ждения для правообладателя все рав-
но будут предполагаться, даже если 

он не согласен на возмездное предо-
ставление прав на произведение.

Валерия Лебедева,  
Дарья Андрианова

Бизнес полюбил тишину
Магазины и рестораны отказываются от лицензионного музыкального сопровождения

Глобального роста цен  
на жилье, кажется,  

не будет, но на уровне 
инфляции или чуть ниже 
рост будет происходить

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ, 31 марта 2022 года

Ц И Т А Т А
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На Исторической сцене Большого театра состо
ялся традиционный концерт выпускников Мос
ковской государственной академии хореографии 
(МГАХ), трехчасовая программа которого в этот 
раз состояла целиком из русского репертуара. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

рехчастный концерт оказался исполинским, 
однако нетягостным: программа была составлена из 
шлягеров, любимых и балетоманами, и самой широкой 
публикой, до отказа заполнившей пурпурно-золотой 
зал. В первом акте представили Grand pas из «Пахиты», 
в третьем — картину «Сон» из «Дон Кихота», дополнен-
ную двумя академическими па-де-де и двумя академи-
ческими же характерными танцами. Наследие разбави-
ли «Вариации на тему рококо» на музыку Чайковского, 
поставленные Алексеем Мирошниченко в 2011 году для 
Пермского хореографического училища, и этот неоклас-
сический балет оказался в программе единственным 
моложе 90 лет. Конечно, российские балетные школы, 
ориентированные в основном на классику, и раньше на 
своих концертах не баловали актуальностью, тем более 
что отыскать качественную (и одновременно доступную 
для плохо изучающих ее российских школьников) сов-
ременную хореографию чрезвычайно трудно. Справед-
ливости ради надо сказать, что МГАХ такие усилия пред-
принимала: более чем информированный источник 
сообщил корреспонденту „Ъ“, что до недавних пор шко-
ла вела переговоры с самим Уильямом Форсайтом, ко-
торый отнесся к предложению москвичей о постановке 
для дипломников с энтузиазмом. Однако специальная 
военная операция поставила на этих планах крест. В бу-
дущем году Форсайта заменит Борис Эйфман, чье искус-
ство представляет собой весьма специфическую и сугу-
бо российскую ветвь хореографии сегодняшнего дня.

Пока же, в ожидании встреч с носителями современ-
ного языка, выпускники и старшие курсы МГАХ изъ-
яснялись лексикой прапрабабушек и прапрадедушек, 
и далеко не у всех это получалось органично. Проще го-
воря, будущих артистов, конечно, достойно натаскали 
по академической программе. В многолюдных «Пахи-
те» и «Сне», позволяющих «покупателям» из разных теа-
тров разглядеть не только солистов, но и столь необходи-
мый для любой труппы кордебалет, никто не «сыпался» 
(разве что последняя девушка в длинной линии адажио 
«Пахиты» пошатывалась на арабеске) и не грешил про-
тив правил хорошего тона; хотя, конечно, «московские» 
руки традиционно жестки, кисти в моменты напряже-
ния норовят сложиться в «козу рогатую», а стопы преда-
тельски расслабляются в минуты усталости. Но ощутить 
классику родным природным языком, получить удо-
вольствие и искреннюю радость от собственного танца 
смогли лишь считаные единицы.

Отличить таких «танцевальных» юнцов можно было 
даже не вооруженным специальными познаниями гла-
зом и вне зависимости от балетной иерархии. Так, глав-
ную партию в «Пахите» исполняла Ангелина Юркевич — 

складная девушка с благообразными ногами и личиком 
брюлловских итальянок. Однако за ее несколько ку-
кольным танцем угадывался скорее труд учителей, чем 
личная одаренность и артистическая воля. Зато другая 
выпускница, София Маймула — хрупкая, маленькая, 
с прелестными длинными ножками и отнюдь не краса-
вица,— танцевала так нежно, естественно, грациозно 
и женственно, что ее единственная вариация в «Пахите» 
(невыигрышная, адски трудная, анафемски замедлен-
ная) позволила восхититься ее природной органикой, 
музыкальностью и самообладанием. В третьем отделе-
нии, станцевав обделенное спецэффектами па-де-де 
принцессы Флорины и Голубой птицы, прелестная вы-
пускница лишь укрепила убеждение, что не затеряется 
в гигантской труппе Большого, куда ее приняли вместе 
с рыжеволосым партнером Артемием Титаренко, отли-
чившимся благовоспитанностью танца и по-кошачьи 
мягким природным прыжком. 

Другому выпускнику, потенциальному характер-
ному солисту Константину Никитину, тоже выделяв-
шемуся обаянием и «эффектом присутствия», повезло 
меньше: Большой театр по-прежнему чтит лишь запис-
ных «классиков». Между тем в ближайшие сезоны при 
неизбежном оскудении современного западного ре-
пертуара пополнять афишу придется забытыми спек-
таклями советского наследия (типа «Бахчисарайского 
фонтана»), в которых полным-полно характерных тан-
цев. Московская академия, прочувствовав зов време-
ни, включила в дипломный концерт массовый «Вен-
герский танец» из «Раймонды», а также сольный, на три 
пары, «Форбан» из «Корсара». Однако десятилетия запу-
стения, в котором пребывал характерный танец (из-за 
чего даже 60-летние педагоги не могут правильно по-
казать движения), сказались на исполнении выпуск-
ников. И речь не о каких-то виртуозностях типа pas 
tortille; даже обычный стелящийся «голубец» выпуск-
ники выпрыгивают этаким классическим кабриолем, 
а при медленном «адажийном» шаге подскакивают, как 
на сковородке. Неправильно учат с малолетства: в «Па-
хите» дети исполняют pas gala (основной ход мазурки), 
прижимая ногу к щиколотке,— это примерно то же, что 

говорить «ложить» вместо «класть». Юный солист Ни-
китин, конечно, тоже не доучен, но выглядит вполне 
обучаемым. Не исключено, что его природную коор-
динацию и хорошие внешние данные оценит Максим 
Севагин, молодой худрук Музтеатра Станиславского,— 
на дипломном концерте он присматривал пополнение 
для своей труппы.

Индивидуальность будущих артистов яснее всего 
проявилась в «Вариациях на тему рококо». Помимо му-
зыкальности и композиционной логики, этот одноакт-
ный балет на четырех юношей и трех девушек отли-
чается тонкой стилизацией — скорее под романтизм, 
чем под рококо. Два больших дуэта и трио прослое-
ны вариациями-монологами и легким флером мизан-
сцен, определяющим настроение. Кто-то отвергнут, 
кто-то счастлив разделенной любовью — и для юных 
танцовщиков этого оказалось достаточно, чтобы ощу-
тить актерскую свободу. Девушки, как водится, были 
откровеннее и выразительнее, но все они — студентки 
предвыпускного курса. Похоже, по части кадров следу-
ющий год окажется урожайнее нынешнего. Лишь бы 
балетным дарованиям нашлось что танцевать, помимо 
Мариуса Петипа.

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Импортозамещение в танцах
В Большом театре прошел дипломный концерт МГАХ

В прокат вышел фильм Рассела  
Оуэна «Остров призраков»  
(The Shepherd), который крити
ки именуют то фильмом ужасов, 
то психологическим триллером. 
Михаил Трофименков пришел 
к выводу, что «Остров призра
ков» — это действительно страш
но, и прежде всего страшно скуч
но и страшно бессмысленно.

ригинальное название филь-
ма — «Пастух» — у любого зрите-
ля, так или иначе выросшего в хри-
стианской культурной парадигме, 
вызывает безусловные евангель-
ские ассоциации. Пастух — особен-
но в фильме, претендующем на ми-
стицизм,— это всегда Добрый Па-
стырь. И сам выбор Оуэном назва-

ния — первый из режиссерских хо-
лостых выстрелов, к канонаде кото-
рых «Остров призраков», честно го-
воря, и сводится.

Пастух — это Эрик (Том Хьюз), 
только что потерявший в автока-
тастрофе беременную жену (Гайя 
Уайсс). Мамаша у него — чудовищ-
ная мегера, громокипящая нена-
вистью к покойной «шлюхе», яко-
бы и забеременевшей не от Эрика. 
Друзей и подруг, способных под-
держать героя в минуту отчаяния, 
у него, судя по всему, нет: допустим. 
В общем, распятие на стене шеве-
лится, гроб любимой трещит по 
швам, но особенно эффектно и зло-
веще вырывается шипящий пар из 
носика чайника. Настроение у пар-
ня, как у утопленника — в прямом 
смысле слова. Фильм открывается 
кадрами его бултыхания под водой. 

Опытный зритель тут же догадает-
ся, что речь идет о наглом флешфор-
варде и Эрику суждено закончить 
жизнь на дне морском.

Тут-то еще не утонувшему Эрику 
попадается на глаза газетное объяв-
ление о вакансии пастуха на необ-
итаемом острове где-то в очень хо-
лодном и очень северном море. То 
есть остров не совсем необитаем. По 
нему бродят сотни упитанных ове-
чек, которых Эрику предстоит об-
ихаживать, как сообщает зловещая 
рыбачка (Кейт Дики), переправля-
ющая героя и его пса Бакстера на 
остров в преддверии туристическо-
го сезона. Что будут делать туристы 
в этой заднице мира, где из инфра-
структуры имеется лишь неработа-
ющий и прогнивший до основания 
маяк, остается самой мрачной загад-
кой фильма.

Впрочем, пастух-пастырь из Эри-
ка никакой. Овечками, прежде чем 
их — заодно с попавшим в фильм 
как кур в ощип Бакстером — пред-
сказуемо истребит и освежует не-
кая инфернальная сила, он занять-
ся не успеет. Все его время поглотит 
общение с мелькающими по остро-
ву черными тенями и собственным 
страхом высоты: жить (хорошо, что 
недолго — во всех смыслах этого вы-
ражения) Эрику предстоит на самой 
верхотуре маяка, чтоб жизнь медом 
не казалась.

Пережить эту полнометражную 
борьбу героя с его, патетически вы-
ражаясь, внутренними демонами 
зритель может, лишь вооружившись 
черным юмором. Можно, например, 
провести параллель между Эриком 
и лоботрясом Бэббсом из великой 
голливудской комедии Арчи Майо 
«Тетка Чарлея» (1941). Той самой, ко-
торую наш Виктор Титов гениально 
переплавит в фильм «Здравствуйте, 
я ваша тетя». Бэббса, помнится, ро-
дители грозились сослать на ферму 
в Австралии. И он горестно воскли-
цал: «Представьте, ничего и никого 

вокруг, и только десять тысяч овец 
издевательски блеют: Бэээ-бс, Бэ-
ээ-бс, Бэээ-бс!» Таким же идиотом 
Бэббсом и кажется Эрик, патетиче-
ски восклицающий в необитаемой 
островной ночи: «Кто здесь?!»

Но увы, даже черный юмор бес-
силен против пошлой предсказуе-
мости сюжетных ходов и как бы ме-
тафор. Изначально очевидно, что 
Эрика гложет вина за гибель жены. 
В современном кинематографе вина 
является главным двигателем сюже-
та. Все многоцветие человеческой 

психологии сводится к чувству вины 
за все, что с тобой и с другими про-
исходит, к необходимости страдать, 
рыдать и каяться. Порой кажется, 
что победоносно возвращается кон-
цепция первородного греха: люди 
виноваты уже в том, что родились 
на свет.

Столь же очевидно, что рыбач-
ка — этакий Харон северных морей 
и с острова Эрику возврата не будет. 
Но зачем при том обряжать совре-
менного Харона — в мифологиче-
ском оригинале весьма элегантного 
мужчину — в рванье, да еще и из-

гваздать какой-то копотью. Герои-
ня Кейт Дики все-таки не кочегаром 
в морге работает, а в море плещет-
ся. Ну а про мотив вертиго — голо-
вокружительного страха высоты, 
обусловившего все злоключения 
Эрика,— даже и говорить не хочет-
ся. Не только потому, что я страдаю 
тем же недугом: но нельзя же так на-
гло передирать сюжетный ход гени-
ального фильма Альфреда Хичкока 
«Вертиго» (1958).

Досмотрев «Остров призраков», 
я почувствовал себя отчасти поло-
тером Владимира Басова из филь-
ма Георгия Данелии «Я шагаю по Мо-
скве». Тем самым, который, выдавая 
себя за знаменитого писателя, да-
вал советы начинающему автору: 
«Во сюжет!» Я, в свою очередь, готов 
поделиться с Оуэном секретами сас-
пенса. С утра на мой участок заходит 
все больше и больше почти одинако-
вых черно-белых котов. Они ничего 
не говорят, ничего не просят, только 
смотрят зелеными глазами, окружая 
дом все более тесным кольцом. Один 
уже на пороге. Что, страшно? А вы го-
ворите: овечки. Во сюжет!

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жестокий маяк
Ужасы и клише в «Острове призраков» Рассела Оуэна

Пережить полнометражную борьбу  
героя с его, патетически выражаясь, 
внутренними демонами зритель может, 
лишь вооружившись черным юмором

Т

И необитаемый остров, 
и даже окружающее его  
холодное море оказы
ваются полнымполны 
сверхъестественных  
опасностей   
ФОТО GOLDEN  CRAB  

FILM  PRODUCTION

В Grand pas из балета « Пахита» потенциаль
ные работодатели могут рассмотреть 
не только кандидатов в солисты,  
но и тружеников кордебалета   
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

О
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» оставил армейцам минимум
Петербуржцы сократили отставание в финальной серии
«Зенит» в увлекательной битве обыг-
рал ЦСКА на его площадке в пятом мат-
че финальной серии до четырех побед 
со счетом 97:95 и сократил отстава-
ние в противостоянии до минимума. 
Следующая встреча состоится 2 июня 
в Санкт-Петербурге. 

редыдущий, четвертый матч 
финальной серии стал без преувеличения 
украшением не только текущего противо-
стояния ЦСКА и «Зенита», но и, пожалуй, 
высшей точкой во всей истории Единой 
лиги ВТБ. Невозможные, казалось бы, спа-
сения петербуржцев на исходе основного 
времени и в конце первого овертайма, не-
вероятный бросок Каспера Уэйра с сиреной 
в концовке овертайма второго создали по-
трясающий баскетбольный продукт. На-
столько, что где-то было даже досадно отто-
го, что ЦСКА после четвертого матча повел 
в серии 3:1, чем вроде бы почти убил ин-
тригу. Дело тут вовсе не в клубных пристра-
стиях, а в том, что болельщикам наверняка 
хотелось, чтобы битва московского и петер-
бургского грандов длилась как можно доль-
ше. К счастью, руководство Единой лиги ВТБ 
решило, что в этом сезоне финальная серия 
будет проводиться до четырех, а не трех, как 
было раньше, побед. Так что у «Зенита» еще 
оставался шанс на то, чтобы не позволить 
ЦСКА оформить 11-й титул чемпиона лиги. 
Отметим, что за все время существования 
Единой лиги ВТБ армейцы лишь однажды 
не дотянулись до чемпионства — в 2011 году 
лучшими стали «Химки».

Но шанс у «Зенита» был, казалось, не-
большой. Все-таки ЦСКА на своей площад-
ке, да еще при полных трибунах (в поне-
дельник в «Мегаспорте» собрались 8,5 тыс. 
человек — рекорд сезона), особенно си-
лен. Но сдаваться заранее гости явно не на-
меревались. Хотя груз ответственности за 
результат не мог не давить на игроков «Зе-
нита». По всей видимости, именно стра-
хом сделать что-то не так и была обусловле-
на неубедительная игра «Зенита» в начале 
матча. Проявилось это не сразу. В моменте 
казалось даже, что гости в порядке — по-
пали с дистанции Сергей Карасев и Джор-
дан Мики, создавал проблемы сопернику 
Джордан Лойд. Но уже во второй половине 
стартовой десятиминутки стало понятно, 
что ЦСКА ведет игру. Ведь правление Ни-
колы Милутинова под щитами (ключевой, 
пожалуй, фактор для армейцев в play-off 

нынешнего сезона) никуда не делось. А тут 
еще Алексею Шведу давали как-то уж очень 
много свободы. Так что он успевал и заби-
вать, и снабжать одноклубников резуль-
тативными передачами. Ну и конечно, 
продолжал разрушать большие амбиции 
«Зенита» крохотный (178 см) Уэйр, марто-
вcкий переход которого из «Енисея» для 
ЦСКА стал попаданием в яблочко. В ре-
зультате уже к концу стартовой четверти 
на счету армейцев образовался «излишек» 
в 10 очков. Вроде бы не катастрофа, когда 
впереди еще три четверти игрового вре-
мени. На деле же отыграть этот дефицит 
в противостоянии со сверхмотивирован-

ным ЦСКА чудовищно трудно. Тут можно 
вспомнить первый матч серии. В нем «Зе-
нит» также уже в начале отпустил соперни-
ка примерно на ту же дистанцию и потом 
уже ничего не смог с этим поделать. ЦСКА 
сушил игру, а когда соперник вымотался, 
просто добил его.

В этот раз, однако, все сложилось ина-
че. У «Зенита» очень вовремя и очень мощ-
но включился Билли Бэрон. Американец, от 
которого привыкли ждать в первую очередь 
дальних попаданий, вспомнил, что и в про-
ходах под кольцо он бывает хорош. Хотя 
и без снайперских выстрелов не обходилось. 
Причем реализовывал их Бэрон, выныривая 
из-под опеки Семена Антонова, того самого, 
с которым чуть было не сцепился в предыду-
щей игре. А ведь еще Бэрон выступал в роли 
организатора атак, раз за разом выводя на 
броски по кольцу Алекса Пойтресса (габа-
ритный форвард так вдохновенно клал мячи 
сверху, что возникали сомнения в способно-

сти инвентаря выдержать такие нагрузки). 
В итоге «минус 10» в конце первой четверти 
к большому перерыву превратились в «ми-
нус 1». А к концу третьей четверти гости и во-
все переписали сценарий игры, добыв от-
рыв в семь очков. 

Но все же было бы несправедливо, если 
бы такой матч не перешел в валидольную 
концовку. Ее ЦСКА обеспечил себе меньше 
чем за две минуты до сирены, когда Швед 
дальним броском счет сравнял. «Зенит» 
тут же ответил трехочковым в исполнении 
Мики. Швед следующим броском восста-
новил равенство. Но тут свое слово сказал 
Лойд. Его действия и решили исход концов-
ки, а с ней и матча.

Зенит победил со счетом 97:95 (впервые 
в истории ЦСКА в финальной серии проиг-
рал больше одного матча) и теперь постара-
ется сравнять счет в противостоянии 2 июня, 
когда серия вернется в Санкт-Петербург.

Александр Петров

ТЕННИС

В Париже в своем кругу
Дарья Касаткина и Вероника Кудерметова проведут четвертьфинал вместе

Одной из полуфиналисток про-
должающегося в Париже От-
крытого чемпионата Франции 
будет российская теннисистка. 
Это выяснилось после того, как 
в четвертом круге Дарья Касат-
кина в двух партиях уверенно 
переиграла итальянку Камилу 
Джорджи, а Вероника Кудерме-
това, уступив первый сет, спра-
вилась с американкой Мэдисон 
Кис. Для Касаткиной это бу-
дет уже третий четвертьфинал 
на турнирах Большого шлема, 
а для Кудерметовой — первый.

ыход любой российской 
теннисистки в четвертьфинал тур-
нира Большого шлема уже дав-
но воспринимается как большая 
удача. Ведь за последние три года 
до нынешнего Roland Garros до-
бираться до этой стадии на мей-
джорах удавалось только Анас-
тасии Павлюченковой, которая 
несколько раз попадала в восьмер-
ки сильнейших на Australian Open, 
а в прошлом сезоне как раз в Пари-
же произвела настоящий фурор 
и едва не взяла титул в финале про-
тив чешки Барборы Крейчиковой. 
На этот раз Павлюченкова, сража-
ющаяся с хронической травмой 
колена, не только отказалась от вы-
ступления на Открытом чемпио-
нате Франции, но и взяла длитель-
ную паузу до следующего года. Тем 
не менее без российского присут-
ствия вторая неделя главного грун-
тового теннисного состязания не 
осталась.

То, что в Париже может выстре-
лить Дарья Касаткина, было ясно 
заранее. Попав в десятку миро-
вого рейтинга на финише пока 
что самого удачного для нее 2018 
года, первая ракетка России пе-
режила затяжной спад, но сейчас 
снова демонстрирует очень дос-
тойную игру, с которой можно пре-
тендовать на многое. Сегодняш-
няя 25-летняя Касаткина — уже не 
та молодая девушка, которая по-
сле победы на юниорском Roland 
Garros 2014 года подавала боль-
шие надежды, пыталась с ходу за-

крепиться в мировой элите, но по-
терпела неудачу во многом из-за 
психологических проблем. Рабо-
та с испанским специалистом Кар-
лосом Мартинесом, который ра-
нее успешно тренировал Светлану 
Кузнецову, наконец дала свои пло-
ды. Набравшись опыта обидных 
поражений, порой так необходи-
мого для обретения устойчивости 
в условиях стресса, Касаткина нау-
чилась более весомо компенсиро-
вать слабость своей второй пода-
чи качественной игрой на задней 

линии и проводит успешный для 
себя сезон. Начиная с января она 
практически не уступала сопер-
ницам, которых явно превосходит 
в классе, в конце мая набрала пре-
красную форму, добралась до по-
луфинала престижного Открыто-
го чемпионата Италии, а в четырех 
матчах на пути в четвертьфинал 
Roland Garros вообще уступила 
лишь десять геймов.

Шансы Касаткиной во встре-
че с 30-й ракеткой мира Камилой 
Джорджи котировались достаточ-

но высоко, и очень быстро преи-
мущество россиянки стало оче-
видным. Пытаясь играть в более 
агрессивный теннис, итальян-
ка была гораздо нестабильнее. Да 
и Касаткина далеко не всегда ухо-
дила в глухую оборону, чередуя 
сравнительно мягкие удары, по-
сле которых мяч летел по высокой 
траектории, с более плоскими. Та-
кое тактическое разнообразие до-
ставляло изящной, но невысокой 
Джорджи массу проблем, и не уди-
вительно, что все без исключения 
ключевые розыгрыши в этом мат-
че остались за Касаткиной. В ито-
ге — 6:2, 6:2. Отыграв все шесть 
брейк-пойнтов, имевшихся в рас-
поряжении соперницы, россиян-
ка за 80 минут спустя четыре года 
вернулась в четвертьфинал Roland 
Garros. И стала ожидать результата 
встречи Вероники Кудерметовой 
с американкой Мэдисон Кис, в ко-
торой определялась ее следующая 
оппонентка.

Вероника Кудерметова — ровес-
ница Дарьи Касаткиной, но с со-
вершенно другой биографией. До-
статочно сказать, что еще пять лет 
назад она вышла замуж за своего 
тренера Сергея Демехина, с кото-
рым работает до сих пор. В данном 
случае не было ни яркого юниор-
ского триумфа, ни быстрого взле-
та в начале выступлений на про-
фессиональном уровне. Попав 
в первую сотню лишь в 2019 году, 
Кудерметова постепенно подня-
лась до третьей десятки, но на тур-
нирах Большого шлема долго испы-
тывала хронические неудачи. Ранее 
ее лучшим результатом на мейджо-
рах был третий круг, а на Wimble-
don и US Open она вообще выиграла 
пока лишь один матч, хотя в парном 
разряде вместе с Еленой Весниной 
в Лондоне доходила до финала.

Теннис Кудерметовой, основан-
ный на мощной первой подаче 
и сильных ударах с не столь замет-
ным вращением, как у Касаткиной, 
по идее, должен лучше подходить 
для харда. Но на грунте она играть 
любит и сейчас тоже выглядит 
очень здорово. В первых трех мат-
чах Кудерметова сделала ровно 20 
эйсов, лидируя по этому показате-
лю после окончания первой неде-
ли женского турнира. А во встрече 
с Кис она добавила к ним еще три.

Тут, впрочем, предсказать по-
бедительницу было намного труд-
нее. Американка, которую кон-
сультирует экс первая ракетка 
мира Линдси Дэвенпорт, пример-
но полчаса пользовалась ошибка-
ми Кудерметовой и очень здоро-
во провела первый сет. Но стоило 
россиянке добавить в точности, 
как все повернулось в противопо-
ложную сторону. Огромное значе-
ние имела непростая, но успеш-
ная концовка второй партии, 
позволившая Кудерметовой по-
чувствовать себя полной хозяй-
кой положения. Чтобы выиграть 
на корте Филиппа Шатрие со сче-
том 1:6, 6:3, 6:1, ей понадобилось 
1 час 41 минута. А это значит, что 
второй год подряд на Roland Gar-
ros одной из полуфиналисток бу-
дет представительница России.

Евгений Федяков

СКАНДАЛ

Андрей 
Воронков  
получил 
два года 
дословно
Тренера чемпионок России 
дисквалифицировали 
за расистское оскорбление

Всероссийская федерация волейбо-
ла (ВФВ) стала первой отечественной 
спортивной структурой, которая выне-
сла сверхжесткое наказание фигуран-
ту инцидента с расистским подтекстом. 
ВФВ на два года дисквалифицирова-
ла известного тренера Андрея Воронко-
ва. Господин Воронков, возглавляющий 
калининградский «Локомотив», по ходу 
тайм-аута во время решающего мат-
ча женского чемпионата страны против 
«Уралочки» использовал слово «обезья-
на». В екатеринбургском клубе его сочли 
оскорблением в адрес кубинской доиг-
ровщицы Айламы Монтальво, покинув-
шей после скандала Россию.

сполком Всероссийской федерации 
волейбола принял решение дисквалифи-
цировать на два года главного тренера ка-
лининградского «Локомотива», выиграв-
шего два подряд чемпионата России среди 
женских команд, Андрея Воронкова. Таким 
образом, ВФВ стала первой отечественной 
спортивной структурой, применившей ис-
ключительно жесткое наказание в отноше-
нии фигуранта инцидента с расистским 
подтекстом.

Громкий скандал с участием Андрея Во-
ронкова разразился после решающего 
матча финальной серии российского пер-
венства, который состоялся 12 мая. В нем 
«Локомотив» отстоял титул, победив со сче-
том 3:2 «Уралочку». Во время тайм-аута в тре-
тьем сете Андрей Воронков, разговаривая 
с блокирующей Валерией Зайцевой, при-
нялся отчитывать ее за то, что она оставила 
свою зону. «Почему опять ловишь эту обезья-
ну?» — негодовал господин Воронков. Этот 
диалог был показан в прямом эфире «Матч 
ТВ». В «Уралочке» посчитали, что слово «обе-
зьяна» было употреблено в отношении ку-
бинской доигровщицы екатеринбургского 
клуба Айламы Монтальво — единственной 
темнокожей спортсменки в заявках фина-
листов,— и призвали Андрея Воронкова пу-
блично извиниться перед спортсменкой. 
На фоне громкого скандала 21-летняя Ай-
лама Монтальво, чей контракт с «Уралоч-
кой» истек в текущем сезоне, приняла реше-
ние не продолжать свою карьеру в России, 
а публичные извинения ей были принесе-
ны только от калининградского клуба, но не 
персонально от господина Воронкова.

ЧП вызвало колоссальный обществен-
ный резонанс. А «меры дисциплинарного 
характера» в отношении Андрея Воронкова 
требовал принять в том числе министр спор-
та РФ Олег Матыцин, указавший, что его ве-
домство «считает неприемлемыми любые 
проявления расизма и неуважительного от-
ношения к сопернику». Вскоре после этого 
заявления дисциплинарная комиссия ВФВ 
рекомендовала отстранить господина Во-
ронкова от тренерской деятельности на срок 
«до двух лет», а исполком федерации не стал 
использовать шанс интерпретировать реко-
мендацию в пользу тренера и клуба, назна-
чив ему, например, относительно неболь-
шой или условный срок дисквалификации.

Комментируя после заседания органа его 
вердикт, генеральный секретарь Александр 
Яременко специально уточнил, что в течение 
двух лет «с момента нарушения» Андрей Во-
ронков будет отстранен от участия в «любых 
мероприятиях под эгидой ВФВ». В частности, 
он не имеет права выводить команду на пло-
щадку в официальных соревнованиях. При 
этом у господина Воронкова, по словам Алек-
сандра Яременко, остается возможность «ра-
ботать за границей, в детско-юношеском 
спорте, в системе Министерства спорта»: «За-
претить специалисту с государственным ди-
пломом тренировать мы не можем».

Сказанное в тайм-ауте слово лишило 
«Локомотив» и чемпионат России очень из-
вестного наставника. 55-летний Андрей 
Воронков накопил богатый тренерский 
послужной список еще до появления в «Ло-
комотиве» в 2018 году — когда работал в муж-
ском волейболе. Девять лет назад он выиг-
рал с «Локомотивом» новосибирским Лигу 
чемпионов, а после этого успеха некоторое 
время возглавлял сборную России. Под его 
руководством она в 2013 году завоевала золо-
то двух топовых турниров — Мировой лиги 
и чемпионата Европы.

Андрей Воронков вправе подать апелля-
цию на решение ВФВ. При этом источник 
„Ъ“ в калининградском «Локомотиве», опи-
сывая реакцию представителей клуба на 
новость о двухлетней дисквалификации 
наставника, сказал, что «это шок». Сам госпо-
дин Воронков, которого цитирует Regnum, 
рассказал, что сожалеет о том, что «фраза, 
произнесенная в личной беседе с игроком 
нашей команды в очень сложном для нас 
игровом моменте, когда нервы находились 
в максимальном напряжении, а эмоции бук-
вально зашкаливали, была воспринята как 
оскорбление и демонстрация неуважения», 
подчеркнув, что у него «не было никаких на-
мерений обидеть кого-либо из волейболи-
сток соперника».

Алексей Доспехов

Четвертый круг Roland Garros
Мужчины. Каспер Рууд (Норвегия, 8)—Хуберт Хуркач (Польша, 12) 6:2, 6:3, 3:6, 6:3. Хольгер Руне 
(Дания)—Стефанос Циципас (Греция, 4) 7:5, 3:6, 6:3, 6:4. Андрей Рублев (Россия, 7)—Янник Синнер 
(Италия, 11) 1:6, 6:4, 2:0, отказ.

1/4 финала. 31 мая: Александр Зверев (Германия, 3)—Карлос Алькарас (Испания, 6), Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Рафаэль Надаль (Испания, 5). 1 июня: Рууд—Руне, Рублев—победитель матча 
Марин Чилич (Хорватия, 20)—Даниил Медведев (Россия, 2).

Женщины. Дарья Касаткина (Россия, 20)—Камила Джорджи (Италия, 28) 6:2, 6:2. Вероника Ку-
дерметова (Россия, 29)—Мэдисон Кис (США, 22) 1:6, 6:3, 6:1. Джессика Пегула (США, 11)—Ирина-Ка-
мелия Бегу (Румыния) 4:6, 6:2, 6:3. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Чжэн Циньвэнь (Китай) 6:7 (5:7), 6:0, 6:2.

1/4 финала. 31 мая: Мартина Тревизан (Италия)—Лейла Фернандес (Канада, 17), Коко Гауфф (США, 
18)—Слоан Стивенс (США). 1 июня: Кудерметова—Касаткина, Пегула—Швёнтек.

П

Форвард «Зенита» Алекс Пойтресс 
(в центре) так вдохновенно 
клал мячи в корзину ЦСКА, 
что возникали сомнения 
в способности инвентаря 
выдержать такие нагрузки
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Дарья Касаткина (на фото слева) во второй раз вышла в четвертьфинал Roland Garros,  
а Вероника Кудерметова сделала это впервые  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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